
ПРОЕКТ Закон запретит 
повторно преследовать 
оправданных граждан 

Дважды 
не судят

Владислав Куликов

ГОСДУМА начала сбор поправок на законопроект, за-
щищающий от повторных мытарств граждан, которые 
уже были оправданы. Инициатива подготовлена миню-
стом, внесена в парламент правительством страны, на-
кануне принята в первом чтении.

Когда дело было закрыто, так как никаких доказа-
тельств вины человека не нашлось, следствию понадо-
бятся веские причины, чтобы вновь вернуться к тем об-
винениям. Бывает так, что гражданин усилиями право-
охранителей долгие годы находится как бы на крючке. 
Дело заводят, прекращают и вновь заводят. Посадить не 
могут, но и жить спокойно не дают.

«Проект предлагает ввести годичный срок, в течение 
которого прокурор или руководитель следственного ор-
гана вправе отменить постановление о прекращении 
уголовного дела, — пояснил «РГ» председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — По 
истечении такого срока отмена допускается 
только с санкции суда. При этом прокурору 
надо будет обосновать свое ходатайство».

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
устранила 
несправедливость 
при оплате капремонта 
пожилыми людьми

Помогут 
капитально

Татьяна Замахина

С 1 ЯНВАРЯ 2019 года льгота при оплате взноса на капи-
тальный ремонт распространится на семьи, состоящие из 
неработающих пенсионеров и инвалидов. Закон, направ-
ленный на улучшение социальной защиты, Госдума приня-
ла в третьем, окончательном, чтении.

Таким образом, из законодательства уберут образовав-
шуюся коллизию. Дело в том, что сейчас регионы компен-
сируют взносы на капитальный ремонт неработающим 
пожилым людям, если они живут одиноко или в семьях из 
неработающих пенсионеров. Люди, достигшие 70-летнего 
возраста, получают льготу в размере 50%, а люди старше 
80 лет — 100% компенсацию. Инвалиды I и II группы, если 
они являются собственниками квартиры, также получают 
50-процентную льготу.

Несправедливость возникает, если пенсионе-
ры и инвалиды живут вместе. 

Под 

Прохоровкой 

прошла 

реконструк-

ция знамени-

того танко-

вого боя

Спецкор «РГ» 

добрался до пещеры 

Тхам Луанг в Таиланде 

и поговорил с учителя-

ми спасенных 

из нее школьников

Михаил Коновалов:
В месяц
я пересаживал
пациентам более
400 хрусталиков
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Только в «РГ» Министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев — 
о новом в ипотеке, ценах на жилье и низких процентах по кредитам

Жильё — моё

Ирина Жандарова

С
егодня обманутым 
дольщикам приходит-
ся годами ждать, ког-
да достроят их дома. 
Теперь появилась воз-

можность значительно сокра-
тить этот процесс, сообщил «Рос-
сийской газете» министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев. 

Он также объяснил, почему не 
стоит ждать резкого повышения 
стоимости жилья с переходом на 
новые правила, вступившие в 
силу 1 июля. И какие обязаннос-
ти появятся у застройщика при 
передаче готовых квартир вла-
дельцам. 

Владимир Владимирович, доль-
щикам, действительно, очень 
долго приходится ждать, пока 
недостроенный дом передадут 
новой компании. Как можно 
ускорить этот процесс? 
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Процедура бан-

кротства в настоящий момент — 
единственно возможный меха-
низм скорейшей достройки про-
блемных домов. 

Исключение с 1 января 2018 
года процедур наблюдения и 
внешнего управления сущест-
венно сократили эту процедуру. 
Теперь в отношении застройщи-
ка-банкрота сразу вводится кон-
курсное управление. Только это 
одно изменение сразу позволило 
сократить срок восстановления 
прав участников строительства 
минимум на год. 

Был значительно упрощен 
порядок включения требований 
участников строительства в ре-
естр по передаче жилых помеще-
ний.
Если раньше для этого требова-
лось каждое заявление рассмо-
треть арбитражному суду, те-
перь это делает конкурсный 
управляющий. Срок рассмотре-
ния заявления гражданина 
управляющим и включения его в 
реестр не должен превышать 30 
дней.

Мы планируем дальнейшее 

внесение изменений в закон для 
того, чтобы внедрить дополни-
тельные механизмы, которые 
позволят максимально быстро 
передать проблемные дома тем 
застройщикам, которые готовы 
их достраивать и решать пробле-
мы дольщиков, купивших в них 
квартиры.

Максимально быстро, на ваш 
взгляд, это за какое время?
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: В идеале — не бо-
лее полугода с момента призна-
ния застройщика банкротом до 
выхода нового застройщика на 
объект. 

При этом хочу отметить, что 
принятие решений по делам о 
банкротстве застройщика — это 
исключительная компетенция 
арбитражных судов, так что по 
каждому делу о банкротстве срок 
будет зависеть от конкретных об-
стоятельств.

В новом законе есть норма о до-
стройке объектов Фондом защи-

ты участников долевого строи-
тельства, в каких случаях она 
применяется?
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Эта норма при-
меняется только в тот момент, 
когда принято решение прави-
тельства в отношении того или 
иного проекта. В других случаях 
она не работает. 

Порядок работы с другими 
объектами определен, составле-
ны дорожные карты субъектов, 
работа будет продолжаться так 
же, как и велась. 

Фонд защиты участников доле-
вого строительства появился 
совсем недавно. По новому зако-
нодательству застройщики 
должны отчислять в него взно-
сы?
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Все застройщи-
ки, которые переходят на эскроу-
счета, освобождаются 
от отчислений взносов в 
фонд.

2
День россий-
ского футбола 
будет новым 
праздником

2 
Разрешат ли 
единый 
госэкзамен 
сдавать 
в своих школах

4
Курортный 
сбор принес 
в казну регио-
нов миллионы 
рублей

5
На юге Москвы 
появилась 
новая набереж-
ная

7
Джоан Роулинг 
может стать 
нобелевским 
лауреатом

ПАМЯТЬ

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА

Застройщики больше не смогут 
спрятаться от дольщиков. 

Сколько
подделок 
в музеях
и частных
коллекциях
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 У строителей жилья 
появился шанс получить 
банковские кредиты 
под 6—7 процентов годовых
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Кубок мира 
разыграют Франция 
и Хорватия стр.10

Легендарный Марко 
ван Бастен похвалил 
сборную России стр.11

Бельгийские футболисты 
хотят увезти домой 
«бронзу» ЧМ-2018 стр.11

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Победив англичан, сборная Хорватии на этом чемпионате мира добилась лучшего результата в своей истории.

Австралийский доллар  45,9393
Азербайджанский манат  36,5596
Армянский драм**  12,9360
Белорусский рубль  31,6121
Болгарский лев  37,1758
Бразильский реал  16,0429

Венгерский форинт**  22,3796
Вон Республики Корея***  55,2433
Гонконгский доллар*  79,2597
Датская крона*  97,5477
Доллар США  62,2062
Евро  72,6817

Индийская рупия**  90,7457
Казахстанский тенге**  18,0533
Канадский доллар  47,1581
Киргизский сом**  91,0446
Китайский юань*  93,3060
Молдавский лей*  37,2604

Новый туркменский манат  17,7986
Норвежская крона*  76,7741
Польский злотый  16,8075
Румынский лей  15,6034
СДР  87,5882
Сингапурский доллар  45,6727

Таджикский сомони*  67,7214
Турецкая лира  12,8890
Узбекский сум****  79,7515
Украинская гривна*  23,7157
Фунт стерлингов  82,2428
Чешская крона*  28,0467

Шведская крона*  70,4025
Швейцарский франк  62,4372
Южноафриканский рэнд*  46,1268
Японская иена**  55,3855

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.07.18

Все новости чемпионата, онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018
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ПРАВО КС уточнил срок 
подачи кассационной 
жалобы главе Верховного 
суда 

Дойти 
до председателя 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ обязал Верховный суд 
придерживаться процессуальных сроков для кассацион-
ного обжалования. Статья 291(6) Арбитражного процес-
суального кодекса (АПК) РФ признана не противореча-
щей Основному закону страны, но получила исчерпыва-
ющее толкование. 

В основе разбирательства — судебная тяжба между 
ОАО «Волгоцеммаш» и банком «Уралсиб». Предприятие 
из Тольятти потребовало от банка погашения задолжен-
ности по ряду банковских гарантий на общую сумму 
около 19 миллионов долларов США и процентов за поль-
зование чужими денежными средствами. 

Банк заявил встречный иск о признании сделок по вы-
даче спорных гарантий недействительными, но доказать 
свою позицию не смог. Решение суда в пользу истца финан-
систы обжаловали три раза и каждый раз получали отказ, 
однако в последний раз заместитель председателя Верхов-
ного суда Олег Свириденко вернул дело на рассмотрение 
судебной коллегии ВС. Как поясняется в жалобе ОАО «Вол-
гоцеммаш», банк обратился к зампредседателя ВС в по-
рядке статьи 291.6 АПК, но в нарушение статьи 291.2 того 
же Кодекса, которая гласит: «Кассационные жалоба, пред-
ставление подаются в срок, не превышающий двух меся-
цев со дня вступле-
ния в силу последне-
го обжалуемого су-
дебного акта, приня-
того по данному 
делу». 

Как следует из ма-
териалов дела, между 
определением судьи 
ВС Олега Шилохво-
ста, который отказал 
банку в удовлетворе-
нии жалобы, и реше-
нием Олега Свири-
денко,  который по 
закону имел право не согласиться с решением судьи, 
прошло больше двух месяцев.

По мнению заявителя, «федеральный законодатель, 
закрепив за председателем Верхового суда и его заме-
стителем указанные дискреционные полномочия, не 
указал сроки и порядок их реализации». Такая «значи-
мая неопределенность» позволяет произвольное тол-
кование нормы, что, в свою очередь, приводит к нару-
шению принципа справедливого судебного разбира-
тельства и неправомерному ограничению реализации 
права на судебную защиту, то есть нарушению 19 ста-
тьи Конституции РФ. 

Изучив обстоятельства дела, КС вынес решение на ос-
нове своих постановлений по аналогичным делам, поэто-
му публичные слушания не понадобились. Суд, в частно-
сти, напомнил, что «в силу общего принципа правовой 
определенности,  предполагающего стабильность право-
вого регулирования и исполнимость вынесенных судеб-
ных решений, участники правоотношений должны иметь 
возможность предвидеть последствия своего поведения и 
быть уверенными в неизменности своего официально при-
знанного статуса, приобретенных прав и обязанностей». 
Поэтому установленный в законе срок на обжалование 
обязателен для всех. 

— Обращение заинтересованных лиц к председателю, 
заместителю председателя ВС РФ с просьбой не согласить-
ся с определением судьи ВС об отказе в передаче кассаци-
онных жалобы, представления для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии ВС возможно только в 
пределах установленного законом двухмесячного срока на 
кассационное обжалование, — указал КС. — Время рассмо-
трения этой жалобы, представления в кассационной ин-
станции ВС РФ при исчислении данного срока не учитыва-
ется.

Дело ОАО «Волгоцеммаш» подлежит пересмотру. 

ДУМА Россияне смогут 
снимать мигрантов 
с учета

Гостей — 
по домам

Татьяна Замахина

ГОСДУМА окончательно приняла закон, дающий росси-
янам право снимать с регистрационного учета мигран-
тов в любой момент. Это освободит гражданина от нео-
боснованной ответственности, если «гость» проживает 
не по месту учета.

Зарегистрировать у себя мигранта легко, а снять с 
учета — сложно. Это пока можно было сделать «только в 
случае смерти, выезда за границу, фиктивной постанов-
ки на учет, и это создавало проблемы как для граждан, 
так и для юридических лиц», пояснил депутат Госдумы 
Рамзил Ишсарин, выступая от профильного думского ко-
митета по развитию гражданского общества.

Принятый закон восстанавливает нарушенное право 
российских граждан и предпринимателей в части свобод-
ного волеизъявления по снятию с регистрационного учета 
иностранных граждан. Сегодня россиянин не может пере-
смотреть свое первоначальное решение, тем самым ущем-
ляются его права собственности, пояснила один из авто-
ров нового закона, вице-спикер Госдумы Ирина Яровая. 
При этом работодатель, даже расторгая трудовые отноше-
ния с работником, не может снять его с учета.

Важно, что, утрачивая контакт с иностранным гражда-
нином, россиянин может оказаться материально ответст-
венным за то, что мигрант фактически не проживает по 
данному адресу.

О снятии «гостя» с учета гражданин или юрлицо теперь 
сможет уведомить власти любым удобным способом: че-
рез многофункциональные центры предоставления госу-
слуг (МФЦ), почтой или по интернету. Благодаря новому 
порядку миграционная служба сможет узнать, что «ино-
странное лицо не находится по заявленному месту пребы-
вания». А это, как пояснила Ирина Яровая, «является важ-
нейшим фактором обеспечения безопасности пребывания 
иностранных лиц на территории России и подтверждения 
достоверности целей и намерений такого пребывания».

Новый закон направлен на совершенствование мигра-
ционного учета иностранцев на территории России. За 
2017 год в России были зарегистрированы 15,7 млн миг-
рантов, это на миллион больше, чем в 2016 году, привела 
данные вице-спикер Госдумы. 

СОВФЕД Единый госэкзамен может вернуться в «родные» школы

Не провалиться на месте 
Галина Мисливская

Л
юбой экзамен, а тем более 
ЕГЭ — большой стресс для 
школьников, который необ-

ходимо минимизировать, напри-
мер, путем возвращения экзаме-
нов в родные для них школы. Это 
одно из предложений, высказан-
ных в четверг на расширенном за-
седании Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и куль-
туре.

Поводом для дискуссии стало 

поручение председателя Совфе-
да Валентины Матвиенко рас-
смотреть совместно с министер-
ством просвещения и Рособр-
надзором вопрос «о создании 
благожелательной обстановки 
для обучающихся» во время сда-
чи ЕГЭ. Таким образом спикер 
отреагировала в конце мая на 
выступление сенатора Елены 
Афанасьевой, которая назвала 
меры безопасности и предотвра-
щения нарушений при сдаче 
единого госэкзамена слишком 

жесткими по отношению к вы-
пускникам.

«Неужели нельзя обойтись 
без металлоискателей? Неужели 
невозможно обеспечить сдачу 
ребенком экзамена в своей шко-
ле? Почему мы изначально подо-
зреваем его в том, что он может 
пронести шпаргалку?» — повто-
рила свои вопросы Афанасьева 
на заседании комитета. Ее под-
держала коллега из международ-
ного комитета Ольга Тимофеева. 
Она считает, что если пункты 

приема экзаменов оборудованы 
видеокамерами, надо оставлять 
детей в своей школе, «снимая 
стресс нового места».

Глава Комитета Совфеда по на-
уке, образованию и культуре Зи-
наида Драгункина с этим согла-
сна. Она рассказала, что несколь-
ко дней назад в ходе ее встречи с 
учителями на «Территории смы-
слов» во Владимирской области 
предложение вернуть ЕГЭ в род-
ные школы «было встречено апло-
дисментами». «Я и сама к этому 
присоединяюсь», — заявила она.

Замминистра просвещения Та-
тьяна Синюгина предложение 
комментировать не стала, но при-
гласила сенаторов лично посетить 
ЕГЭ и мероприятия по его подго-
товке. «Спасибо за предложения, 
мы с коллегами готовы их обсу-
ждать», — сказала она.

Замглавы Рособрнадзора Ната-
лия Наумова отметила, что общи-
ми усилиями минобрнауки и над-
зорного ведомства в процедуру 
ЕГЭ вносятся коррективы для его 
большей прозрачности и объек-
тивности. В итоге количество на-
рушений и жалоб год от года сни-
жается. Так, в этом году 721 тыся-
ча школьников сдала более 3 мил-
лионов экзаменов, за пронос теле-
фонов удалено 478 человек, за 
шпаргалки — 463. У них всех, под-
черкнула Наумова, есть возмож-
ность пересдать экзамен. Она так-
же привела данные ВЦИОМ, со-
гласно которым 60 процентов рос-
сиян считают, что процедура ЕГЭ 
исключает нарушения, а 43 про-
цента заявили, что единый госэк-

замен облегчил поступление в 
вузы.

В Совфеде намерены продол-
жить усилия по улучшению про-
цедуры. Как рассказала «РГ» пер-
вый зампред Комитета СФ по нау-
ке, образованию и культуре Лилия 
Гумерова, для переноса ЕГЭ в свои 
для учеников школы серьезных 
изменений в законодательство не 
потребуется. «Сдача (экзамена) 
регламентируется нормативно-
правовыми актами, постановле-
ниями, распоряжениями внутри 
минпросвещения и Рособрнадзо-
ра», — пояснила она. «По крайней 
мере, мы можем рассмотреть те 
школы, которые полностью снаб-
жены камерами видеонаблюде-
ния, где имеется вся инфраструк-
тура», — добавила сенатор.

Для создания благожелатель-
ной атмосферы при сдаче едино-
го госэкзамена необходимо за-
няться еще двумя проблемами, 
которые мешают выпускникам 
спокойно и без нервов пройти 
итоговые испытания, считает се-
натор. Необходимо разграни-
чить полномочия МВД и школь-
ных стражей порядка, ведь на 
действия охранников по поиску 
шпаргалок и мобильников посту-
пает немало нареканий. Кроме 
того, надо заняться психологиче-
ской подготовкой выпускников к 
экзамену, ведь родители и учите-
ля часто запугивают их из луч-
ших побуждений, но в итоге дела-
ют только хуже. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Президент РФ 
встретился 
с советником
лидера Ирана

ПОСЛАНИЯ 
ТЕГЕРАНА

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин принял в своей загород-
ной резиденции Ново-Огарево 
старшего советника Верховного 
руководителя Ирана по между-
народным вопросам Али Акбара 
Велаяти. И получил два послания 
от иранского руководства.

«Обсудили прежде всего во-
просы двусторонних отношений 
России и Ирана», — рассказал 
журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 
Велаяти передал Путину два по-
слания: от духовного руководи-
теля Ирана и от президента этой 
страны, рассказал он. Как сооб-
щило агентство IRNA, послание 
от иранского лидера было уст-
ным, а от президента — письмен-
ным. 

«Обсуждалась также ситуа-
ция в регионе, включая положе-
ние дел в Сирии», — уточнил Пе-
сков. «Была подтверждена при-
верженность СВПД (совместно-
му всеобъемлющему плану дей-
ствий по иранской ядерной про-
грамме. — Прим. «РГ»), — добавил 
он.

После встречи с российским 
президентом советник аятоллы 
Хаменеи сообщил важную но-
вость: саммит лидеров России, 
Турции и Ирана по Сирии уже 
скоро пройдет в Тегеране. Его 
слова приводит телекомпания 
IRIB. «Господин Путин сообщил, 
что скоро отправится в Тегеран 
для участия во встрече по Сирии. 
Кроме того, в ближайшем буду-
щем пройдет встреча глав прика-
спийских стран», — уточнил Ве-
лаяти. Говоря о встрече с Пути-
ным, Велаяти сказал, что среди 
тем  было сотрудничество в сфе-
ре мирного атома, вопросы, свя-
занные с транспортным коридо-
ром Север — Юг и нефтяное до-
сье. Россия готова увеличить ин-
вестиции в нефтегазовый сектор 
Ирана до 50 млрд долларов, со-
общил советник Хаменеи, и это 
может стать хорошей заменой 
европейским компаниям, отка-
завшимся от работы с Ираном.

КС заявил — участ-
ники правоотноше-
ний должны иметь 
возможность пред-
видеть последствия 
своего поведения

Контроль за сдачей ЕГЭ должен быть строгим, но не шокирующим для учеников, считают участники дискуссии.
Все о ЕГЭ
rg.ru/sujet/2314
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В России 
предложили 
учредить 
День футбола

ГОЛ 
В КАЛЕНДАРЬ

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ предложили учре-
дить новую памятную дату — 
День российского футбола. Со-
ответствующий законопроект в 
четверг внесен в базу нижней па-
латы.

С такой инициативой вышел 
депутат от «Единой России» 
Дмитрий Белик, который пред-
ложил в качестве даты для празд-
нования 22 октября — день ро-
ждения легендарного советского 
вратаря Льва Яшина. Он был 
первым вратарем в советском 
футболе, кто провел сто игр «на 
ноль» (не пропустив ни одного 
мяча) и является лучшим врата-
рем XX века по версии ФИФА, 
объяснил свой выбор парламен-
тарий.

Кстати, Яшин изображен на 
официальном плакате чемпио-
ната мира по футболу 2018 года. 
И у него есть достойные преем-
ники, объяснил Белик на пленар-
ном заседании Госдумы, анонси-
руя свои поправки. «Это Игорь 
Акинфеев, который «тащил» мы-
слимые и немыслимые мячи на 
этом чемпионате мира и выру-
чал нашу сборную. Прекрасные 
голы, которые забивал Денис Че-
рышев... — перечислил депутат. — 
Артем Дзюба — человек, которо-
го полюбила вся страна за его 
эмоциональность, искренность, 
его патриотизм, за то, что он сде-
лал для сборной и стал настоя-
щим лидером».

Изменения предлагается 
внести в Федеральный закон «О 
днях воинской славы и памят-
ных датах России». «Отдавая 
дань памяти, благодарности и 
огромного уважения прошло-
му, предлагаемый законопро-
ект позволит придать новый 
импульс развитию отечествен-
ного спорта», — указал Белик в 
пояснительной записке, под-
черкнув, что в России есть не 
только хорошие футболисты, не 
уступающие лучшим игрокам 
Европы, но и достойные трене-
ры.
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Власть Владимир Путин обсудил антиотмывочные проекты 
с главой финансовой разведки

Деньги под отчет

Кира Латухина 

О 
борьбе с отмыванием 
преступных доходов 
и противодействии 
ф и н а н с и р о в а н и ю 
терроризма шла речь 

на встрече президента с директо-
ром Росфинмониторинга Юрием 
Чиханчиным.

Владимир Путин предложил 
начать с Национального доклада 
по так называемой антиотмывоч-
ной деятельности — его нужно бу-
дет в октябре сдать секретариату 
Группы разработки финансовых 
мер борьбы с отмыванием денег 
(ФАТФ). В отчете будут два блока 
вопросов: техническое соответ-
ствие нормативной базы между-
народным стандартам и эффек-
тивность деятельности антиот-
мывочной системы, рассказал 
Юрий Чиханчин. Сделано уже 
многое. Подписана Концепция 
развития национальной системы 
противодействия легализации 
(отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финан-
сированию терроризма.

Также готовы национальные 
оценки рисков. «Выделено пять 
зон повышенного внимания на се-
годняшний день: это кредитно-
финансовая сфера, это связанная 

с коррупцией зона повышенного 
внимания, незаконный оборот 
наркотиков, незаконное исполь-
зование бюджетных средств и фи-
нансирование терроризма», — со-
общил докладчик. Появились по-
правки в законодательной базе по 
деятельности банков. Это, в част-
ности, механизмы, позволяющие 
отказать в проведении операции 
в связи с сомнительностью. Были 
и поправки в Налоговый кодекс, 
в частности контроль кассовых 
аппаратов. И касающиеся непо-
средственно бюджетной сферы. 
Очень серьезная тема — использо-
вание судебных органов власти 
в попытке вывода денег за рубеж. 
Но уже удалось приостановить 
вывод порядка 50 млрд рублей.

Предстоит еще усовершенст-
вовать ряд нормативных актов и 

сделать корректировку на межве-
домственном уровне по статисти-
ке. Также важна работа за рубе-
жом. «Есть ряд направлений, ко-
торые поддерживает междуна-
родное сообщество. В частности, 
наши проекты, связанные с про-
тиводействием финансированию 
терроризма, выявлением терро-
ристов-боевиков. Более ста стран 
по этому проекту на сегодняш-
ний день работают вместе с нами. 
Антинаркотическое направле-
ние — тоже более ста стран плюс 
международная организация, та-
кая как УНП ООН. И мы очень 
большой проект запустили по вы-
явлению профессиональных 
международных «отмывщиков», 
— рассказал Чиханчин.

«Млечный путь»?» — уточнил 
президент. «Да, — кивнул собесед-

ник. — Очень плотно сейчас рабо-
таем — четырехсторонняя группа: 
Иран, Ирак, Сирия, мы, — как раз 
по обмену информацией с учетом 
всех этих направлений».

Также запущен проект техни-
ческого содействия. Это между-
народный учебный центр и Меж-
дународный сетевой институт. 
«Мы только в этом году обучили 
порядка двух тысяч специалистов 
государственных органов, наших, 
российских, 14 тысяч — частного 
сектора, это банковские, лизинги 
и так далее. И из 32 стран приез-
жали специалисты к нам, послед-
ний визит был из Японии, Латин-
ская Америка, центральноевро-
пейские страны», — сообщил Чи-
ханчин. «В общей сложности 
за год обучили порядка трех ты-
сяч студентов», — добавил он. Се-
тевой институт объединяет вир-
туально уже 36 вузов мира, в нем 
обучаются 2600 человек, свыше 
300 иностранцев. «Сейчас мы хо-
тели совместно с индустриальны-
ми партнерами, банками и наши-
ми крупными корпорациями, ко-
торые берут сотрудников — вы-
пускников этого вуза, создать не-
кое структурное подразделение, 
что-то вроде секретариата, пото-
му что фактически это все держа-
лось на нас. Если «добро» будет, 

значит, мы тогда создадим ма-
ленькое АНО и начнем функцио-
нировать», — рассказал доклад-
чик.

«Когда вы сказали про пробле-
мы, связанные с судами, я так по-
нял, что Верховный суд работу 
поддержал и вам помогал», — 
уточнил глава государства. «Да, 
очень активно, — подтвердил Чи-
ханчин. — Мы с ними провели не-
сколько семинаров, совещаний, 
встреч. И как раз благодаря это-
му мы сумели не допустить по-
пытку через судебные решения 
вывести деньги за рубеж».

Акцент

 Росфинмониторинг и Верхов-
ный суд предотвратили вывод 
за рубеж 50 миллиардов 
рублей

Юрий Чиханчин рассказал прези-
денту о подготовке специалистов 
в сфере противодействия отмыва-
нию доходов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин своим указом 
назначил вице-премьера Дмит-
рия Козака спецпредставителем 
президента по развитию торго-
во-экономических отношений с 
Республикой Молдова. Ранее эти 
обязанности были возложены на 
Дмитрия Рогозина, который был 
вице-премьером, а сейчас возгла-
вил «Роскосмос».
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СЕРДЦЕ В ПОДАРОК
РОССИЯНЕ просят минздрав узаконить эмоциональное 
донорство. Попросту говоря, они хотят дарить свои орга-
ны. Именно с такой инициативой выступила жительница 
Краснодарского края Мария Дубовцева. Она готова от-
дать почку своему мужу, страдающему хроническим за-
болеванием. Но по закону пересадка возможна лишь от 
ушедшего из жизни донора или от биологического родст-
венника. Дубовцева разместила петицию на сайте 
Change.org с призывом ввести в закон понятие «эмоцио-
нальное донорство», при котором супруг и близкий друг 
может пожертвовать свой орган. В петиции она обрати-
лась к министру здравоохранения Веронике Скворцо-
вой, премьер-министру Дмитрию Медведеву и президен-
ту Владимиру Путину. «Я хочу, чтобы закон официально 
разрешал трансплантацию не только от генетических 
родственников, но и от других близких людей, готовых 
поделиться органами со своими любимыми», — написала 
Дубовцева. На данный момент петицию подписали более 
100  тысяч человек. 

 «Не знаю, насколько петиция может инициировать 
изменения в федеральном законодательстве, — проком-

ментировал обраще-
ние Дубовцевой ру-
ководитель отделе-
ния трансплантации 
почки РНЦХ имени 
Петровского Миха-
ил Каабак. — Есть фе-
деральный закон, 
который запрещает 
подобную деятель-
ность. Эта норма но-
сит архаичный ха-
рактер и направлена 
на то, чтобы предо-
твратить и умень-
шить вероятность 
эксплуатации доно-

ров со стороны реципиентов. Но работает она не очень 
хорошо, потому что эксплуатации внутри семьи тоже 
бывают». По мнению профессора, надо создать механиз-
мы, защищающие потенциальных доноров. 

Все, что связано с донорством, в России опутано се-
тью запретов и строгих регламентаций, во многом 
оправданных, но в чем-то и вызывающих возражения. 
Например, согласно закону «О донорстве органов, ча-
стей органов человека и их трансплантации», действует 
презумпция согласия на посмертное донорство, означа-
ющая, что каждый гражданин заведомо не возражает от-
дать свой орган тому, кто в нем будет нуждаться. Избе-
жать донорства можно лишь письменно выраженным 
при жизни несогласием на такую процедуру. Получает-
ся, человек должен постоянно иметь при себе соответст-
вующую «бумагу». По мнению трансплантологов, нужен 
единый регистр, где хранилась бы информация о несо-
гласии пациентов стать донорами. Регистр нужен для 
большей прозрачности процесса трансплантологии. 
«Благодаря ему в стране появится единая база доноров и 
нуждающихся в донорстве, — говорит главный тран-
сплантолог Минздрава России, директор Федерального 
научного центра трансплантологии и искусственных ор-
ганов Сергей Готье. — А самое главное — возникнет реаль-
ный механизм прижизненного волеизъявления». По сло-
вам врача, в этом случае человек, достигший совершен-
нолетия, сможет пойти в лечебное заведение (или к нота-
риусу) и заявить о своем желании быть донором после 
смерти или, наоборот, о желании не становиться доно-
ром. «Суть в том, что эта информация должна содер-
жаться в едином регистре, — считает Сергей Готье, — и 
туда должны быть занесены все люди, отказавшиеся 
быть донорами после смерти».

«Закон есть, а государственной системы донорства, 
охватывающей страну как в Европе или США, в России 
нет, — сказал в интервью «РГ» профессор Российского на-
учного центра хирургии им. Б.В. Петровского Сергей 
Дземешкевич. По его мнению, должен существовать еди-
ный лист ожидания в компьютерной базе, куда занесены 
все пациенты. Нужен также и некий центр, куда стекает-
ся информация о потенциальных донорах. Нужна систе-
ма трансплантологии, связывающая все регионы стра-
ны. Именно так устроен «Евротрансплант» — донорский 
фонд, в который входят страны Европы. «У нас была идея 
создать «Ространсплант», чтобы все регионы были свя-
заны единым донорским фондом, — говорит Дземешке-
вич. — Я в свое время ездил в Европу, участвовал в Между-
народной комиссии по трансплантологии. Думал, что мы 
сейчас в «Евротрансплант» включимся. К сожалению, 
эту идею в полной мере осуществить пока не удается. А 
нет доноров — нет 
трансплантации».

Почему обывате-
ли настороженно от-
носятся к тран-
сплантации органов, 
еще можно понять, 
но почему и сами 
врачи в этом деле не 
проявляют энтузи-
азма? «Среди про-
фессионалов есть со-
вершенно замеча-
тельные люди, кото-
рые отрицают саму 
возможность пере-
садки органов. Они 
говорят: я этого не понимаю и поэтому делать не буду, — 
рассказывает Сергей Готье. — Другие же сторонятся 
трансплантологии, потому что многие вещи здесь до сих 
пор недостаточно регламентированы, и рисковать никто 
не собирается. А кому-то просто не хочется брать на себя 
лишние обязанности». Между тем в зарубежных клини-
ках в квалификационные требования к реаниматологу 
входит подготовка донорских органов. Считается, если 
человек умер, можно попытаться получить его органы, 
и, следовательно, их нельзя испортить. «У нас же такие 
задачи пока не ставятся, — говорит Готье. — Хотя я могу 
себе представить, насколько это трудно в организацион-
ном отношении. Да и в финансовом тоже: вся работа по 
обеспечению органного донорства должна быть оплаче-
на. Это такая же работа, как выхаживание больных». 

За последние десять лет количество операций по 
трансплантации органов в России увеличилось вдвое. Но 
это менее 16 процентов от числа трансплантаций, в ко-
торых нуждаются пациенты. В стране необходимо делать 
девять тысяч подобных операций в год. Возможность по-
лучения органов для трансплантации составляет всего 
5—6 процентов от требуемого количества. Потому что 
массовое сознание сопротивляется этому. 

Россияне просят 
минздрав узако-
нить эмоциональ-
ное донорство. 
Попросту говоря, 
они хотят дарить 
свои органы

Трансплантация 
органов — это 
в России во многом 
общественная 
проблема, 
связанная с нашей 
ментальностью

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

НАГРАДА Начинается отбор
кандидатов на премию 
«Юрист года»

В поисках лучшего

Владислав Куликов

АССОЦИАЦИЯ юристов России 
в ближайшие дни начнет прием 
документов на соискание выс-
шей юридической премии 
«Юрист года» в 2018 году.

Как сообщили «РГ» в Ассоци-
ации юристов, все документы и 
материалы на соискание премии  
можно направить в советы реги-
ональных отделений АЮР или в 
Совет премии с 15 июля по 15 
сентября 2018 года. Все контак-
ты есть на официальном сайте 
организации.

Напомним, что премия 
«Юрист года» была учреждена 
указом президента России в ок-
тябре 2009 года. Присуждает 
премию Ассоциация юристов 
России. Наградой отмечаются 
юристы, внесшие значительный 
вклад в формирование правово-
го государства, укрепление за-
конности и правопорядка, защи-
ту прав и законных интересов 
граждан, а также за значитель-
ный вклад в развитие россий-
ской юридической науки. 

«Премия является признани-
ем заслуг высококвалифициро-
ванных юристов перед общест-
вом и государством», — расска-
зывают в Ассоциации юристов 
России. Каждый раз вручение 
премии становится большим 

днем для юридического сообще-
ства. Церемония проходит в про-
фессиональный праздник право-
ведов — День юриста.

Традиционно премия вруча-
ется по пяти номинациям: «За 
вклад в юридическую науку», 
«Правозащитная деятельность», 
«Правовое просвещение», «Раз-
витие законодательства» и 
«Юридическое образование и 
воспитание».

В целом роль права и юристов 
в нашей жизни возрастает. Поэ-
тому к представителям профес-
сии сегодня предъявляются вы-
сокие требования начиная с уни-
верситетской скамьи. А лауреа-
тами премии каждый раз стано-
вятся люди, которые являются 
ориентирами для правового со-
общества. Хотите состояться в 
профессии? Берите пример с 
них. В разное время лауреатами 
премии были директор Институ-
та законодательства и сравни-
тельного правоведения при Пра-
вительстве Российской Федера-
ции Талия Хабриева, ректор Мо-
сковского государственного 
юридического университета 
имени О.Е. Кутафина Виктор 
Блажеев, известный адвокат Ген-
рих Падва. И многие другие 
мэтры юриспруденции, чьи име-
на широко известны в професси-
ональной среде и не только.

Дважды не судят
По его словам, предла-
гаемые нормы позволят 
гарантировать эффек-

тивную защиту от незаконного и 
необоснованного возобновления 
уголовного преследования. Ини-
циатива подготовлена по предпи-
санию Конституционного суда 
России.

«Как указал Конституцион-
ный суд России, отсутствие в уго-
ловно-процессуальном законе 
срока для отмены постановления 
о прекращении уголовного дела 
либо уголовного преследования, 
вынесенного на досудебной ста-
дии, умаляет гарантии защиты от 
необоснованного возобновления 

прекращенного уголовного пре-
следования, создает для лица по-
стоянную угрозу привлечения к 
уголовной ответственности», — 
пояснил Владимир Груздев.

Поэтому правительственный 
законопроект и предлагает четко 
прописать процедуры, которые 
станут своего рода защитными 
механизмами для гражданина.

Кроме того, вчера Госдума 
приняла в первом чтении ряд 
важных законопроектов, касаю-
щихся судебной системы. Напри-
мер, предлагается установить но-
вый вид дисциплинарного взы-
скания для судей: после приня-
тия данных норм людей в манти-

ях за проступки будут понижать 
в квалификационном классе. А 
это, в свою очередь, снизит су-
дейскую зарплату. Сегодня в ка-
честве дисциплинарного взыска-
ния к судьям могут применяться 
замечание, предупреждение, а в 
исключительных случаях — до-
срочное прекращение полномо-
чий судьи. Понятно, что послед-
нее — самое серьезное. Но не сто-
ит свысока смотреть и на замеча-
ния, это само по себе уже тревож-
ный сигнал для судьи. Теперь же 
все будет гораздо серьезней: за-
мечание и предупреждение ста-
нут первыми звоночками, второй 
— снижение класса.

Как пояснил председатель Ко-
митета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников, понижение в 
квалификационном классе пред-
лагается применять за сущест-
венное нарушение судьей поло-
жений Закона о статусе судей 
или кодекса судейской этики в 
случае, если судья ранее уже под-
вергался дисциплинарному взы-
сканию. «Данная мера позволит 
применять дифференцирован-
ный подход и устанавливать со-
размерную ответственность в за-
висимости от конкретных обсто-
ятельств», — сказал Павел Краше-
нинников.
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Правительство Кабинет министров утвердил меры 
для роста инвестиций в основной капитал

Четыре до четверти

Владимир Кузьмин

П
равительство одо-
брило план мини-
стерства экономиче-
ского развития по до-
ведению доли инве-

стиций в основной капитал до 25 
процентов ВВП. До 1 октября 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев ждет конкретные ключе-
вые показатели эффективности 
этой работы для каждого из отра-
слевых министерств.

В Послании Федеральному 
Собранию глава государства по-
становил увеличить долю инве-
стиций в основной капитал в ва-
ловом внутреннем продукте до 
25 процентов для модернизации 
и технологического переоснаще-
ния реального сектора экономи-
ки. «Задача сложная, масштаб-
ная, рассчитанная не на один год, 
но без ее решения вряд ли мы 
сможем добиться необходимых 
темпов экономического роста», 
— подчеркнул председатель пра-
вительства на заседании, где рас-
сматривался подготовленный 
минэкономразвития комплекс 
мер по кардинальному улучше-
нию ситуации в инвестиционной 
сфере.

В 2017 году такая доля инве-
стиций составила 21 процент. 
Чтобы найти недостающие четы-
ре процента, правительство на-
мерено выстроить работу по че-
тырем основным блокам. Во-пер-
вых, принять системные меры по 
улучшению инвестиционного 

климата и снижению издержек 
бизнеса. «Речь идет о том, чтобы 
деловая среда стала более ста-
бильной и комфортной для част-
ных инвесторов», — пояснил Мед-
ведев.

Во-вторых, предстоит актив-
нее решать инфраструктурные 
проблемы, признанные одним из 
главных препятствий для притока 
инвестиций. Ранее было решено 
создать фонд развития. Его объем 
составит 0,5 процента ВВП. Для 
него должны определить механиз-
мы инвестирования средств, по-
рядок отбора проектов и методи-
ку оценки результатов.

— Но только за государствен-
ные деньги мы инфраструктур-
ные проблемы не решим, — ука-
зал премьер-министр. — Нужно 
активнее привлекать в эту сферу 
частных инвесторов, если необ-
ходимо, корректировать законо-
дательство так, чтобы у нас было 
больше возможностей для уча-
стия в проектах государственно-
частного и муниципально-част-
ного партнерства.

В-третьих, экономике страны 
нужна здоровая конкурентная 
среда. Этот раздел плана предус-
матривает постепенное сокраще-
ние доли государства на конку-
рентных рынках.

Министерство экономическо-
го развития намерено снижать 
долю государства в экономике за 
счет выхода Банка России из ка-
питала санируемых банков, отка-
за от использования унитарных 
предприятий, продолжения по-
степенной продажи государст-
венных пакетов акций в крупных 
предприятиях и ускоренной ма-
лой приватизации. «Кроме того, 
считаем необходимым продол-
жать работу по повышению эф-
фективности компаний с госу-
дарственным участием. Эта ра-
бота будет включать в себя кор-
ректировку систем ключевых по-
казателей эффективности, пере-
смотр долгосрочных программ 
развития в целях повышения эф-
фективности инвестиций, фикса-
цию единых принципов дивиден-
дной политики», — поделился 

планами глава минэкономразви-
тия Максим Орешкин.

Наконец, четвертый блок по-
священ финансовому обеспече-
нию инвестиций. Длинные день-
ги надо сделать более доступны-
ми для малого и среднего бизне-
са, заявил Дмитрий Медведев.

—  Для отраслевых мини-
стерств должны быть установле-
ны конкретные ключевые пока-
затели эффективности по при-
влечению инвестиций в увязке с 
отраслевыми мерами по их до-
стижению. Нужно это сделать не 
позднее 1 октября, — установил 
премьер конкретные сроки.

Также на заседании кабинет 
министров принял решение вы-
делить дополнительные 1,86 
миллиарда рублей для обеспече-
ния лекарствами и медицински-
ми изделиями льготных катего-
рий граждан. Средства на эти 
цели направляются ежегодно. В 
2018 году предусмотрели более 
31 миллиарда рублей. «Тем не 
менее тех, кто имеет право на та-
кую поддержку со стороны госу-
дарства, стало больше», — под-
черкнул премьер. Вырос и нор-
матив затрат на каждого льгот-
ника.

— Поэтому мы увеличиваем 
общую сумму субвенций до 33,5 
миллиарда рублей, — сообщил он. 
— Это позволит закупить регио-
нам необходимые лекарства.

Акцент

 Правительство планирует 
довести долю инвестиций 
в основной капитал 
до 25 процентов ВВП
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Деловая среда должна стать более 
стабильной и комфортной для 
частных инвесторов — в этом видит 
главную задачу премьер.

ВЫБОРЫ  Кандидаты в мэры 
Москвы зарегистрированы 
и получили удостоверения

В финал 
вышли четверо

Сергей Бабкин

ЗА ПОСТ мэра Москвы на выбо-
рах 9 сентября будут бороться че-
тыре кандидата: действующий 
градоначальник Сергей Собянин, 
экс-депутат Госдумы от КПРФ Ва-
дим Кумин, глава Таганского 
округа от «Справедливой Рос-
сии» Илья Свиридов и федераль-
ный парламентарий Михаил Де-
гтярев, выдвинутый ЛДПР. Толь-
ко они смогли пройти «муници-
пальный фильтр». Вчера в качест-
ве кандидатов их официально за-
регистрировал Мосгоризбирком.

Комиссия отказалась вклю-
чить в бюллетени пятого претен-
дента, депутата Мосгордумы 
Михаила Балакина, бывшего 
владельца компании «СУ-155», 
выдвинутого партией «Союз го-
рожан». Он предоставил в ко-
миссию 112 подписей муници-
пальных депутатов (по закону 
требуется 110), но позднее трое 
избранников свои «автографы» 
отозвали. В итоге осталось 109 
подписей.

Утвердил Мосгоризбирком и 
209 загородных участков для вы-
боров мэра за пределами Мо-
сквы. Из них 183 откроют в Под-
московье, 16 — в Калужской об-
ласти, и по 5 — в Тульской и Вла-
димирской областях. Их пере-
чень опубликуют на mos.ru/vote-
map. Несмотря на это, агитаторы 
все равно придут в каждую квар-
тиру и в каждый дачный дом, 
чтобы напомнить о деталях 
предстоящих выборов. Как рас-
сказала директор ГБУ «Много-
функциональные центры предо-
ставления государственных 
услуг города Москвы» Елена Гро-
мова, этой работой уже начали 

заниматься около 4 тыс. сотруд-
ников столичных МФЦ. Летом 
особого наплыва посетителей в 
центрах «Мои документы» нет.

Представители МФЦ будут 
работать в  бежевых футболках и 
белых куртках с символикой уч-
реждения и со значками на гру-
ди. Населению раздадут памят-
ки: где разместятся участки, как 
подать заявление о прикрепле-
нии к ним. Заявления можно бу-
дет подавать с 25 июля. Удобнее 
всего это сделать через gosuslugi.
ru. Можно обратиться и на «го-
рячую линию» 8(495) 777-77-
77, в любой офис «Мои докумен-
ты» или в территориальную из-
бирательную комиссию. С 29 ав-
густа такие заявления примут и 
в УИКах.

Впрочем, далеко бегать изби-
рателям-дачникам не придется: 
МФЦ сами придут к ним. В мо-
дульных «домиках» для голосо-
вания, которые уже начали уста-
навливать в некоторых СНТ, ре-
шено открыть мини-офисы 
«Моих документов». Они будут 
работать с четверга по воскресе-
нье с 10.00 до 14.00. Здесь у ого-
родников примут заявления о 
желании голосовать на даче, по-
могут оформить социальную 
карту, СНИЛС, парковочное раз-
решение, разберутся с вашими 
платежами за «коммуналку». 
Дальнейшая судьба офисных 
«домиков» еще обсуждается. 
Члены рабочей группы Мосго-
ризбиркома предложили пере-
дать их на ответственное хране-
ние в СНТ. Елена Громова не 
исключила, что модули могут 
продолжить работу и после вы-
боров, как МФЦ, если услуги ока-
жутся популярными у дачников. 

Помогут 
капитально

В таком случае они не 
могут воспользоваться 
предоставленной по За-

кону «О социальной защите ин-
валидов в РФ» льготой на оплату 
ЖКХ, им приходится выбирать 
одну из двух компенсаций, поя-
снил первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ Алек-
сандр Сидякин. Сейчас одна 
льгота фактически заменяет со-
бой другую, в итоге указанные 
семьи проигрывают финансово. 
«Это парадоксально, но, по сути 
дела, два плюса сложились в один 
большой минус», — пояснил член 
профильного думского комитета 
по ЖКХ Илья Осипов. 

Зачастую семьи и вовсе лиша-
ются льготы: пенсионеры — из-за 
того, что перестают считаться 
одиноко живущими, а инвалиды 
— потому что зачастую не явля-
ются собственниками квартиры. 
Поэтому пенсионеру приходится 
куда-то выписывать инвалида, 
который с ним проживает, чтобы 

начать получать компенсацию, 
рассказал один из авторов зако-
нопроекта, депутат Госдумы Ми-
хаил Чернышев.

Поправки в Жилищный ко-
декс устранят эту несправедли-
вость. Документ добавляет се-
мьи, в которых совместно прожи-
вают неработающие пенсионеры 
старше 70 лет и инвалиды I или II 
группы, к категории получателей 
региональных компенсаций на 
оплату капремонта в многоквар-
тирном доме.  При достижении 
возраста 70 лет члены таких се-
мей будут получать льготу в раз-
мере 50%, а при достижении 
возраста 80 лет — 100-процен-
тную компенсацию по оплате 
взносов.

Проект коснется дополни-
тельно почти 200 тысяч человек 
и потребует затрат из бюджета в 
размере порядка 300 миллионов 
рублей ежегодно. Всего же каж-
дый год на эти цели из федераль-
ного бюджета выделяется поряд-
ка 4 миллиардов рублей.

1



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 июля 2018
пятница №151 (7614)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Жильё —  моё

Остальные застройщи-
ки как отчисляли взно-
сы в фонд, так и будут 

продолжать это делать. Сейчас 
размер взноса в фонд составляет 
1,2 процента от цены договора 
долевого участия, но мы не 
исключаем, что тариф будет по-
вышен.

 После того, как все перейдут на 
эскроу-счета, какая будет судьба 
фонда? Может быть, как-то изме-
нятся его функции?
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Фонд будет рабо-
тать в соответствии с законом до 
момента полного исполнения 
своих обязательств.

Всех обманутых еще не 
сосчитали

Сколько обманутых дольщиков 
числится сейчас в реестре? 
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Мы сегодня име-
ем 842 проблемных объекта в 69 
регионах. Всего в реестр постра-
давших граждан включено 30 
633 человека.  

«Дорожные карты» ведут 
субъекты, у каждого региона есть 
предложения по решению вопро-
са обманутых дольщиков на сво-
ей территории. Согласно этим 
«дорожным картам» проблема 
по существующим домам должна 
решиться до 2023—2024 годов. 

Но тут есть особенность: мы 
продолжаем выявлять проблем-
ные дома, которых нет в «дорож-
ных картах» регионов. Эту рабо-
ту сейчас ведет ДОМ.РФ. И это от-
нюдь не новые обманутые доль-
щики, а появившиеся несколько 
лет назад, однако не включенные 
в реестр. Их дома не были при-
знаны проблемными. К сожале-
нию, мы можем получить при-
рост по мере того, как будут 
оцифрованы все дома.

Как появились обманутые доль-
щики, проблемы которых сейчас 
приходится решать?  
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Мы не будем го-
ворить сейчас о прямом выводе 
средств из строительных проек-
тов, о хищении. Возьмем распро-
страненный пример: застрой-
щик строит три дома, расчетный 
счет у него один, дольщики несут 
деньги, и с трех объектов они за-
числяются на расчетный счет. 

Застройщик посчитал финан-
совую модель, и по ней у него 30 
процентов прибыли. Но он не 
ждет, когда эта прибыль будет за-
работана, объекты введены в 
строй, он начинает тратить ее 
сразу. И если меняются финансо-
во-экономические условия, до-
рожают строительные материа-
лы, то финансовая модель дает 
сбой. А это значит, что не все 
дома этого застройщика будут 
достроены. 

Самая главная проблема — это 
так называемый котловой метод. 
Он давал возможность застрой-
щикам собирать деньги по факту 

и тратить их по собственному ус-
мотрению. Но теперь застройщи-
ки уже не смогут работать так, 
новый закон не позволяет этого. 

Строителей построили

Давайте напомним, какие требо-
вания теперь установлены для 
компаний, которые работают на 
рынке многоквартирного домо-
строения? 
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Остановлюсь на 
нескольких знаковых вещах, ко-
торые изменились с 1 июля. Во-
первых, повысились требования 
к застройщикам. Они должны 
иметь опыт работы на рынке не 
менее трех лет, историю жилищ-
ного строительства не менее 10 
тысяч квадратных метров. 

 Во-вторых, вводится правило 
«одно разрешение на строитель-
ство — один расчетный счет». Это 
требование как раз позволит не 
складывать все деньги в один ко-
тел, а значит, одна из основных 

причин появления обманутых 
дольщиков будет устранена.

 И третье, банковское сопро-
вождение. Банки будут контр-
олировать, куда застройщик тра-
тит деньги дольщиков, которые 
он собирает на своем счете. Этот 
механизм будет работать до 1 
июля 2019 года, а после этого 
срока деньги дольщиков можно 
будет использовать только с при-
менением специальных счетов — 
эскроу-счетов.

Эти требования невозможно вы-
полнить за один день. Сколько 
времени застройщикам дано на 
то, чтобы выстроить свою рабо-
ту в соответствии с новыми пра-
вилами? 
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Ряд требований бу-
дет применяться к тем застройщи-

кам, которые получат разрешения 
после 1 июля 2018 года. Для тех, 
кто уже начал привлечение 
средств граждан, законом уста-
новлен срок в два месяца для от-
крытия отдельного расчетного 
счета в уполномоченном банке по 
каждому разрешению на строи-
тельство. 

Счет открыт

Застройщики уже с этого года 
могут переходить на спецсчета. 
Как вам кажется, многие ли вос-
пользуются этой возможно-
стью? Многие ли банки будут го-
товы работать с застройщиками 
по новой схеме?
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Застройщики ра-
ботали с применением эскроу-
счетов и до вступления в силу за-
кона. Для ряда банков это уже 
стандартный продукт. 

Просто он не имел такого ши-
рокого распространения, в том 
числе потому, что застройщикам 

было проще брать деньги доль-
щиков и распоряжаться ими по 
своему усмотрению. 

К примеру, Сбербанк уже реа-
лизует проекты по кредитова-
нию застройщиков с применени-
ем эскроу-счетов  в Алтайском и 
Пермском краях, Республике Та-
тарстан, Тюменской области.  

В течение этого года вы ожидаете, 
что большое количество застрой-
щиков воспользуется возможно-
стью перейти на спецсчета? 
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Это зависит не 
только от застройщиков, но и от 
расторопности банков. ЦБ РФ 
сформирован список из 55 бан-
ков, которые уполномочены ра-
ботать по новой схеме. 

И многие из них готовы откры-

вать эскроу-счета уже в этом 
году?
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Мы провели со-
вещание с банками, на котором 
было 20 представителей кредит-
ных организаций. Все они готовы 
работать по этой схеме. 

Банк — это конкурентная среда. 
Стоит одному крупному банку 
полноценно включиться в работу, 
все остальные быстро начнут под-
ключаться к этому процессу. Для 
них это ресурсы, заработки. 

Цены защитят от роста

Некоторые застройщики опаса-
ются, что банковское сопрово-
ждение, а потом и кредитование, 
окажется дорогим. Минстрой бу-
дет отслеживать, какие условия 
по банковскому сопровождению 
и кредитам предлагают банки за-
стройщикам?  
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Мы будем контр-
олировать эту ситуацию. Любые 
услуги имеют определенную себе-
стоимость, но мы будем следить за 
тем, чтобы банки не брали лишне-
го и новая схема не стала для них 
способом обогащения.  Сбербанк, 
например, определил, что стои-
мость услуги банковское сопрово-
ждение для застройщика составит 
порядка 5 тысяч рублей в месяц. 

Какими будут условия по креди-
там для застройщиков?  
 ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Если бы деньги 
дольщиков вносились на обыч-
ный депозитный счет, банк мог 
бы начислять некую депозитную 
ставку. Условно 5 процентов, а 
рыночная кредитная ставка для 
выдачи кредита  равняется услов-
но 12 процентам. Но так как банк 
освобожден от начисления про-
центов на те средства дольщиков, 
которые хранятся на его счетах, 
на выходе мы получим кредит-
ный продукт под 6—7 процентов. 

За эти деньги застройщик дол-
жен построить объект, ввести его в 
эксплуатацию и подписать акт 
приема-передачи квартиры с 
участником строительства, кото-
рый внес деньги на спецсчет в банк. 
И только после этого банк закры-
вает счет, а деньги направляются 
на погашение кредитной линии. 
Оставшаяся прибыль поступает на 
расчетный счет застройщика. 

Поэтому деньги дольщиков 

использовать в строительстве 
можно, но по четко очерченному 
механизму, который описан в за-
коне. На тех застройщиков, кото-
рые будут работать по этому ме-
ханизму, все основные требова-
ния не распространяются. Пото-
му что деньги граждан в этом 
случае защищены, застройщик 
их не получает.  Нет смысла 
предъявлять дополнительные 
требования к застройщику.

ЭТО ВАЖНО ЗНАТЬ 

Покупаем квартиру 
по новым правилам

Как будет выглядеть приобретение 
квартиры с применением спецсчета 
с точки зрения покупателя? 
Якушев | Ели человек решил прио-

брести в проекте квартиру, он несет 

деньги и кладет их на специальный 

счет в уполномоченный банк, и до кон-

ца проекта изъять эти средства обрат-

но можно будет только по особой про-

цедуре. 

Эти деньги играют две роли: первая — 

это обеспечение кредитной линии, ко-

торую берет застройщик, и второе — 

это инструмент понижения процен-

тной ставки, по которой он должен по-

лучить кредитную линию. 

А как будут проходить ипотечные 
сделки с эскроу-счетами? Если я 
беру ипотечный кредит в одном бан-
ке, а застройщик пользуется другим, 
то в каком банке будут лежать в ито-
ге деньги на квартиру? 
Якушев | Вы взяли ипотеку в одном 

банке, затем открываете спецсчет в 

другом банке, в том, где обслуживает-

ся застройщик. Кладете на этот счет 

деньги. Перевод на эскроу-счет может 

быть и в безналичной форме по заяв-

лению заемщика. 

Придется ли покупателю самому за-
крывать этот счет?
Якушев | Нет, закрытие счета эскроу 

осуществляется банком. Застройщик 

заинтересован в том, чтобы быстрее 

получить средства с такого счета. А 

получить их он сможет, только предо-

ставив документы, которые подтвер-

ждают ввод в эксплуатацию и реги-

страцию права собственности на 

один объект долевого участия.

Акцент

 Еще не все обманутые доль-
щики внесены в реестр, кото-
рый дает шанс справить ново-
селье. Работа продолжается

Владимир Якушев: Застройщики работали с применением эскроу-счетов и до вступления в силу закона. Для 
ряда банков это уже стандартный продукт. 

Сколько стоит самая 
дешевая квартира в России 
rg.ru/art/1530222
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ТУРИЗМ Как в регионах 
взимают курортный сбор

Штрафная 
за отдых

Алена Узбекова

РОССИЙСКИЕ регионы оценивают первые два месяца 
эксперимента по курортному сбору.

Например, в Ставропольском крае, где самая высокая 
ставка — 50 рублей с человека в сутки, есть случаи отказа 
отдыхающих платить. За два месяца там собрали 38 из 
расчетных 150 миллионов рублей за год, рассказали в 
Ассоциации туроператоров России (АТОР). По некото-
рым экспертным данным, почти три процента пока отка-
зались платить. Средняя продолжительность отдыха — 10 
дней. Получается, турист должен выложить не менее 500 
рублей. Для семьи эта сумма будет еще выше.

За отказ платить туриста могут оштрафовать на 
500—2000 рублей. Для юрлиц ставка выше — от 5 до 15 
тысяч. Административные протоколы в Ставрополье 
составлены уже примерно на 100 отдыхающих. Как поя-
снил «РГ» министр туризма и оздоровительных курор-
тов Ставропольского края Александр Трухачев, ставка 
сбора была определена как минимальная планка из рас-
чета затрат на проекты по развитию туристской инфра-
структуры. «Мы посчитали, чтобы это минимально ска-
зывалось на цене путевки в разрезе средней продолжи-
тельности проживания. Получилось менее процента», — 
уточнил он. 

Взимание штрафов предусмотрено Кодексом об ад-
министративных правонарушениях, в который были 
внесены изменения. Льготники, включая детей до 18 лет, 
налог не платят. «Каждый месяц мы видим сокращение 
на треть числа людей, которые не платят». Это болезнь 
переходного периода, добавляет Трухачев.

В Алтайском крае сумма сбора меньше — 30 рублей в 
сутки. По данным местных властей, особых проблем не 
возникает. В Белокурихе за два месяца действия экспе-
римента собрано более 4 миллионов рублей. 

В Краснодарском крае налог и вовсе 10 рублей в сут-
ки. Причем сбор перенесли из-за чемпионата мира по 

футболу — до 16 июля. В Крыму эксперимент начнут не 
раньше 1 мая 2019 года. «Мы получили большое количе-
ство обращений от отелей, санаториев с просьбой не вво-
дить его сейчас, — рассказал министр курортов и туриз-
ма РК Вадим Волченко. — Есть и неурегулированные мо-
менты по администрированию сбора».

О пробелах говорят и эксперты. Например, сбор нель-
зя оплатить по карте, некоторым отельерам непонятен 
механизм перечисления налога. «Предполагается, что 
деньги будут поступать на счета фондов. Но лучше бы ад-
министрированием сбора занималась налоговая, — рас-
сказал «РГ» вице-президент Федерации рестораторов и 
отельеров Вадим Прасов. — И почему сбор взимать долж-
ны только отели? Получается, частники продолжают ра-
ботать полулегально». 

Не стоит забывать, что для туристов, отдыхающих в 
гостиницах категории «эконом» и «эконом плюс», те же 
500 рублей за десять дней — большие деньги. «А огляды-
ваясь на опыт зарубежных курортов, взимающих турна-
логи, надо помнить, что это курорты, где хороший спрос. 
Наши же курорты пока не заполнены в низкий сезон», — 
резюмировал эксперт.

Кстати, в Краснодарском крае, в отличие от других ре-
гионов, где уже взимают курортный сбор, деньги плани-
руют собрать в первый день приезда отдыхающих в реги-
он. А не в последний. В момент заезда в отель деньги у ту-
риста точно есть.  

Кто и как может не платить курортный сбор 
rg.ru/art/1548645
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Ключи от новых квартир станут 
для застройщиков допуском к 
деньгам с эскроу-счетов.
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Россия 
продлевает 
продэмбарго

СО СВОИМ 
КАРАВАЕМ

Евгений Гайва

ПРОДУКТОВОЕ эмбарго в от-
ношении стран, принявших ан-
тироссийские санкции, сохра-
нится до конца 2019 года. Прези-
дент России Владимир Путин 
продлил действие указа.

Продовольственное эмбарго 
было введено указом президента 
6 августа 2014 года и затем еже-
годно продлевалось. Запретом 
на ввоз сельхозпродукции, сель-
хозсырья и продовольствия Рос-
сия ответила на введение в июле 
2014 года антироссийских сан-
кций. Ограничения коснулись 
продукции, страной происхож-
дения которых являются США, 
страны Европейского союза, Ка-
нада, Австралия, Норвегия.

В перечне попавших под за-
прет продуктов оказались сви-
нина и говядина, птица, сыры и 
молочная продукция, орехи и 
фрукты, другое продовольствие 
и сельхозпродукция. Список не 
раз менялся. Из него были 
исключены товары, которые 
было сложно заместить в Рос-
сии, например, семенной мате-
риал, мальки лосося и форели 
или  биологически активные до-
бавки. Также был разрешен ввоз 
мяса и овощей, если они нужны 
для производства детского пита-
ния. Тем не менее перечень 
остался внушительный.

Все иностранные производи-
тели были недовольны эмбарго, 
но больше всего пострадали те, 
кто был ориентирован на рос-
сийский рынок, рассказал «РГ» 
аналитик аграрного рынка, до-
ктор экономических наук Лео-
нид Холод. «Это польские произ-
водители яблок, ягод. Они поне-
сли большие потери в связи с пе-
реориентацией на другие рынки. 
Датские производители свини-
ны. Им пришлось быстро рас-

продавать крупные объемы про-
дукции и искать другие рынки 
сбыта», — отмечает эксперт.

Однако важнее была та под-
держка, которую эмбарго оказа-
ло российским сельскохозяйст-
венным производителям. «Инве-
стиции в животноводство актив-
но росли с начала 2000-х годов. К 
началу 2010-х годов мы подошли 
с хорошими темпами развития. 
Продовольственное эмбарго, 
особенно из Европы, оказало до-
полнительное стимулирующее 
воздействие на отрасль», — гово-
рит руководитель исполкома На-
циональной мясной ассоциации 
Сергей Юшин.

Прежде всего российские аг-
рарии получили освобождение 
от жесткой конкуренции с зару-
бежными поставщиками. Это 
дало возможность расширить 
сбыт и накопить ресурсы для 
развития производства, отмеча-
ют эксперты. После введения эм-
барго на короткий период срабо-
тал эффект «количественной 
поддержки». Рост спроса на рос-
сийское продовольствие привел 
к повышению инвестиционной 
привлекательности отрасли. За-
тем подключился эффект «цено-
вой поддержки», когда из-за де-
вальвации рубля повысилась 
конкурентоспособность россий-
ского продовольствия по отно-
шению к импортному. В долгос-
рочной перспективе отечествен-
ные сельхозпроизводители за-
крепились на внутреннем рын-
ке, сформировали свои каналы 
продаж и стали выходить на 
внешний рынок.

Сегодня есть тарифная квота 
на ввоз мяса в Россию в рамках 
ВТО, которая не выбирается 
даже из тех стран, которые име-
ют право на поставки в Россию 
свинины, птицы, говорит Сергей 
Юшин. «У нас полное самообе-
спечение по мясу птицы, мы про-
должаем наращивать экспорт. В 
этом году он вырастет не менее 
чем на 20 процентов. По свинине 
темпы роста производства со-
ставят 10—12 процентов», — от-
мечает он. Продление эмбарго 
не окажет серьезного влияния на 
российскую сельскохозяйствен-
ную отрасль, но позволит сохра-
нить достигнутый эффект, до-
бавляет Леонид Холод. Рынок 
уже состоялся, отечественные 
поставщики продовольствия за 
годы действия эмбарго нашли 
устойчивые каналы сбыта про-
дукции, завоевали свою стабиль-
ную долю на рынке. 

Мы уже полностью 
сами обеспечиваем 
себя мясом птицы и 
наращиваем 
экспорт. В этом году 
он вырастет на 20%

ЦИФРА

30,6
ТЫСЯЧИ
обманутых дольщиков насчиты-
вается сейчас в стране

ОТ РЕДАКЦИИ
Эскроу-счет — это специальный 
счет, на котором можно учесть 
имущество, документы и деньги. 
Содержимое счета хранится на 
нем до наступления определен-
ных обстоятельств или выполне-
ния обязательств. В строитель-
ной сфере таким обстоятельст-
вом выступает завершение стро-
ительства и передача готового 
жилья покупателю.
Деньги покупателя при использо-
вании эскроу-счета поступают 
не застройщику, а в банк. И весь 
период возведения дома лежат на 
таком счете, за счет чего снижа-
ются риски потери средств доль-
щиком, если девелопер не закон-
чит строительство. 
С 1 июля 2018 года использование 
эскроу-счетов застройщиками 
является добровольным, а с 1 
июля 2019 года обязательным. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия 
в Рязанской области 
обезвредила почти 
200 преступников

Брали 
с поличным

Михаил Фалалеев

ДИРЕКТОР Росгвардии генерал армии Виктор Золотов 
проверил работу своих подчиненных в Рязанской обла-
сти.

Он отметил, что в первом полугодии военнослужащие 
и сотрудники Отдела Росгвардии по области пресекли 
противоправную деятельность 120 человек, подозревае-
мых в совершении преступлений, и выявили 41 гражда-
нина, находящегося в розыске. Ведомственный спецназ в 
регионе обезвредил 15 преступников. Из незаконного 
оборота изъяли 10 единиц огнестрельного оружия и 46 
тысяч литров алкогольной продукции.

Под защитой вневедомственной охраны региона на-
ходится более 4 тысяч объектов, включая жемчужину 
архитектуры — Рязанский кремль. Ежедневно выделяет-
ся 45 групп задержания, что оказывает существенное 
влияние на состояние оперативной обстановки. Сотруд-
никам центра лицензионно-разрешительной работы 
удалось добиться снижения числа допущенных гражда-
нами нарушений более чем на треть, а количество случа-
ев утраты оружия снизилось на 20 процентов. Показате-
ли добровольной сдачи гражданами найденного оружия 
увеличились в полтора раза. Рязанские подразделения 
Росгвардии охраняют порядок и в других регионах стра-
ны. В пункт постоянной дислокации после успешного вы-
полнения задач по обеспечению безопасности в Саранс-
ке во время проведения мероприятий чемпионата мира 
по футболу вернулись 50 сотрудников СОБР и ОМОН.

«Я хотел бы отдельно поблагодарить всех ребят за вы-
сокий профессионализм и ответственное отношение к 
порученному делу, — сказал Виктор Золотов. — Результа-
ты служебной деятельности свидетельствуют о высоком 
потенциале рязанских подразделений Росгвардии».
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С места события Тренер мальчиков научил их в пещере медитации

Будда помог
Юрий Снегирев, Таиланд

С
пасательная опера-
ция в Таиланде, кото-
рая прогремела на 
весь мир, завершена. 
Все дети живы, хоть и 

не совсем здоровы. Их 25-летний 
тренер Экапол Чанхвавонг обрел 
славу национального героя. За те 
две недели, которые дети прове-
ли в заточении в пещере, он нау-
чил их медитировать, что позво-
лило избежать серьезных стрес-
сов и продержаться до прихода 
спасателей. Но чем дальше, тем 
больше появляется вопросов. Во 
время спасательной операции 
погиб 38-летний офицер ВМС Та-
иланда Самарн Кунан. На чьей 
совести его жизнь?

Журналисты со всего света за-
чехляют камеры, собирают свои 
тенты, которые защищали их от 
солнца и дождя. Снято оцепление 
на трассе. Но к знаменитой пеще-
ре не подобраться еще как мини-
мум полгода. Королевская гвар-
дия уступила свои посты поли-
цейским отрядам. Завезены су-
хие пайки и пикеты. Вместо жур-
налистов к пещере стекаются зе-
ваки, которым не терпится уви-
деть место драмы.

Экапол Чанхвавонг, который 
сейчас получил прозвище «бра-
тец Эк», давно обещал сводить 
свою детскую футбольную коман-
ду «Лесные вепри» в пещеру Кхао 
Луанг. Это местная достоприме-
чательность. В горном массиве, 
который за силуэт прозвали 
«Спящая женщина», находится 
на расстоянии 10 километров хо-
дов, залов и коридорчиков. Перед 
входом висит объявление: «Вход в 
пещеру с 1 июля в связи с сезоном 
муссонных дождей строго воспре-
щен!». А 23 июня у вратаря коман-
ды был день рождения — 16 лет. 
Тренер решил порадовать име-
нинника. После тренировки ко-
манда села на велосипеды и от-
правилась в Кхао Луанг. Именно 
по этим велосипедам, оставлен-
ным у входа, стало ясно, что слу-
чилась беда. Женщина по имени 
Лаки позвонила в полицию. Даль-
ше все завертелось: дайверы, 
«морские котики», королевская 
гвардия и армия журналистов.  
Одних волонтеров у пещеры со-
бралось около двух тысяч. Самая 
тревожная и удивительная спаса-
тельная операция в истории Таи-
ланда началась. Как уверяла меня 
Лаки (я ее встретил недалеко от 
входа в пещеру), дождь начался 
после того, как она обнаружила 
велосипеды. Это был даже не 
дождь, а тропический ливень. 
Вода прибывала, дети во главе с 
тренером отступали. Эк специ-
ально оставлял следы на глини-
стых стенах. По ним спустя 9 су-
ток спасатели нашли группу в от-
даленной пещере на единствен-
ном сухом островке-уступе.

Пока в штабе решали, как 
вызволить детей, со всех сосед-
них провинций к пещере везли 
пластиковые трубы. Их подсое-
динили к мощным насосам, что-
бы хоть как-то облегчить путь к 
спасению. В сутки откачивали 
50 тысяч литров мутной жижи. 
Но дожди с другой стороны 
хребта не давали осушить пеще-
ру. Ни сверление сверху, ни ми-
ни-субмарина конструкции аме-
риканца Илона Маска, которую 
изобретатель явно в рекламных 
целях лично привез к пещере, 
результатов не дали. Неужели 

придется ждать 4 месяца, пока 
мокрый сезон не закончится? У 
ребят были чипсы, печенье и га-
зировка, которой они собира-
лись отпраздновать день рожде-
ния капитана команды. Братец 
Эк растянул их на 9 дней. Сам не 
притронулся к еде. Воду собира-
ли со стен. Потом спасатели до-
ставили фонари, одеяла, прови-
зию и лекарства. Но состояние 
здоровья ребят внушало серьез-
ные опасения. Наконец было 
принято решение начинать опе-
рацию 8 июля. На 11 июля си-
ноптики прогнозировали новые 
ливни. Тогда пленников  можно 
было уже и не спасти.

…Синоптики оказались пра-
вы. Над «Спящей женщиной» хо-
дили черные тучи. Сверкали мол-
нии. К самой пещере меня не пу-
стили полицейские. Знакомый 
оператор из Новой Зеландии по-
лез через заросли снять с вер-
хней точки вход в пещеру. Навер-
нулся. Весь исцарапался, изма-
зался в глине, но камеру спас. А 
ведь там ползают ядовитые змеи! 
Последним из пещеры вышел во-
все не тренер, как написали мно-
гие газеты, а знаменитый австра-
лийский врач-дайвер Ричард 
Харрис. Он прилетел из Австра-
лии, когда узнал о трагедии. По-
следние три дня он провел с ребя-

тами. По армейскому телефону 
ему сообщили страшную весть — 
у него умер отец. Но из пещеры 
он не вышел до последнего спа-
сенного. «Ричард уже улетел на 
похороны, — сообщил мне австра-
лийский волонтер Сэм. — Ради 
него их перенесли. Вы же все по-
нимаете. Я  преклоняюсь перед 
его поступком». Когда спасенных 
увезли, в одну секунду сгорели 
мощные насосы, откачивающие 
две недели воду из пещеры. Вода 
опять стала стремительно при-
бывать. Около ста рабочих, кото-
рые собирали оборудование, с 
криками выскочили на повер-
хность. Сам Будда, наверное, по-
могал откачивать воду.

…Я приехал в школу, где учат-
ся спасенные. Она находится не-
далеко от пещеры — километров 
пять. Школа на две тысячи чело-
век скорее похожа на студенче-
ский кампус. Преподаватели 
ездят от корпуса к корпусу на мо-
педах. Я встретился с одноклас-
сниками юных футболистов и с 
их классным руководителем Ви-
рафоном Суванарангси. В седь-
мом классе была физика. Но по 
случаю приезда корреспондента 
урок был сорван. «Конечно, мы 
гордимся своими одноклассни-
ками! — кричали с мест мальчиш-
ки и девчонки. — Они молодцы! 

Мы с нетерпение ждем их в клас-
се». Переводчицей выступала ан-
гличанка. Господин Суванаранг-
си поправил очки и сказал: 
«Большое спасибо тренеру фут-
больной команды господину 
Экаполу Чанхвавонгу за то, что 
он не бросил наших ребят в труд-
ную минуту и все сделал, чтобы 
они вернулись живыми. Конечно, 
когда они вернутся в класс, пона-
добятся дополнительные заня-
тия. Через неделю в классе экза-
мены. Но администрация школы 
решила освободить мальчишек, 
которые пережили такое и кото-
рым предстоит еще реабилита-
ция, от экзаменов. Они будут пе-
реведены в следующий класс. И 
еще я хочу поблагодарить всех 
спасателей, а особенно выразить 
свое почтение и соболезнования 
семье господина Самарна Куна-
на, безвременно ушедшего во 
время спасательной операции».     
На перемене дети бегали, шали-
ли. Отовсюду слышался смех. 
Второй состав «Лесных вепрей» 
гонял мяч на местном стадионе. А 
«морской котик» Самарн Кунан 
уже кремирован, и прах захоро-
нен с воинскими почестями. В 
этой истории, взволновавшей 
весь мир, есть две правды. Одна, 
которую часто можно услышать 
от россиян в соцсетях, такова: 
«Зачем тренер повел детей в 
столь опасную экскурсию. Как он 
будет жить после того, когда из-
за него погиб человек?». Родите-
ли спасенных детей отвечают на 
это так: «Мы до последнего будем 
биться за нашего Братца Эка! 
Даже если он возьмет всю вину 
на себя! Он настоящий герой! Мы 
его не бросим!».

В Таиланде к безопасности от-
носятся по-буддистски, спокой-
но. Родители возят крох на руле 

мопеда. Шлемы? А что это такое? 
Дети сызмальства приучены к са-
мостоятельности. Зато когда упа-
дут, не плачут. И в пещере, как 
оказалось, выживут. Вечером 10 
июля последнего спасенного 
привезли в госпиталь города Чи-
анграй. Тут же перед больничны-
ми воротами выросла толпа. Жи-
тели приветствовали «Лесных 
вепрей» и братца Эка. В Бангкоке 
прошли народные гуляния. Уже 
пишется документальная книга и 
два сценария для блокбастера и 
мелодрамы. Родителей все еще не 
пускают к спасенным. Опасают-
ся инфекций. Мало ли что они мо-
гли подхватить в холодной и 
грязной пещере. Ребята похудели 
в среднем на два килограмма. У 
одного началось воспаление лег-
ких, но врачи сообщили, что си-
туация под контролем.  В тайской 
глубинке любят скульптуры. На 
первом месте слоны. На втором 
львы. А еще устанавливают мону-
менты погибшим героям. Один 
такой из гипса, покрашенный зо-
лотой краской, стоит возле отде-
ления местной полиции. Поли-
цейский несет на руках вытащен-
ную из пожара девочку. А крохот-
ный карапуз держится за его 
штанину. Я думаю, что скоро поя-
вится памятник и дайверу Са-
марну Кунану. А крохотный бра-
тец Эк уже продается в сувенир-
ных лавках. Он изображен в виде 
буддистского монаха (Эк учился 
медитации в одном из монасты-
рей), а в объятьях у него малень-
кие вепри.

Акцент

 Вместо журналистов к пеще-
ре стекаются зеваки, которым 
не терпится увидеть место 
драмы

ДОРОГИ 15 тысяч аварий произошло в стране из-за нарушений правил обгона

Не встретятся на встречной
Владимир Баршев,
Ирина Рыбникова

Н
а узких дорогах планиру-
ется активнее применять 
экспериментальную схе-

му движения «два плюс один». 
Это позволит избежать выездов 
на встречную полосу.

Об этом сообщил на подмо-
сковной конференции, посвя-
щенной подведению итогов со-
циальной кампании «Повод для 
обгона», начальник Госавтоин-
спекции МВД России Михаил 
Черников. По данным ГИБДД, из-
за нарушений правил обгона 
произошло более 15 тысяч ава-
рий. В них погибли более 5 тысяч 
человек. Как отметил Михаил 
Черников, нарушения правил об-
гона становятся причиной ка-
ждой десятой аварии. Каждый 
четвертый погибший оказался 
жертвой именно обгона.

Чтобы переломить ситуацию, 
и была проведена кампания «По-
вод для обгона». В ходе ее анали-
зировали ситуацию в регионах, 
обучали водителей автопредпри-
ятий и детей. В итоге аварий из-за 
нарушений правил обгона стало 
меньше на 18%.

По словам Михаила Чернико-
ва, для начала необходимо со-
здать безопасные условия на до-
рогах. Сплошная полоса нано-
сится не просто так, а в местах ог-
раниченной видимости. Но она 
не всегда останавливает водите-
лей от выезда на встречную поло-

су. Значит, потоки транспорта 
противоположных направлений 
необходимо разделять. Вопрос: 
чем? Самые дешевые — компо-
зитные направляющие устройст-
ва, к тому же легкие в установке.

Необходимо вводить, где есть 
возможность, схемы движения 

«два плюс один». Одна полоса для 
движения в одну сторону, две — в 
противоположную. И они череду-
ются между собой. Так появляют-
ся места для обгона, и можно раз-
делить встречные потоки. Однов-
ременно нужно объяснять води-
телям всю опасность маневра об-
гона. И только потом уже можно 
думать об ужесточении ответст-
венности. Хотя, по мнению Чер-
никова, она и сейчас очень высо-
кая: за движение по встречной 
полосе — вплоть до лишения прав.

Начальник ГИБДД Москов-

ской области Виктор Кузнецов 
отметил: сейчас на территории 
области 250 км тросовых огра-
ждений. А первые 250 м такого 
ограждения установили  в Ногин-
ске. Количество аварий на этом 
участке сократилось до нуля. 

Как сообщила президент эк-
спертного центра «Движение без 
опасности» Наталья Агре, про-
грамма не заканчивается. 

Выезд на встречку — одно из самых распространенных нарушений ПДД.

За изменениями в ПДД 
следите на сайте
rg.ru/sujet/383

К пещере не пройдешь: входы в 
нее оцепили десятки полицейских.

СУДЫ

ЗА МАТИЛЬДУ — 
БУДУТ СИДЕТЬ

Иван Егоров

МОСКОВСКИЙ городской суд подтвердил приговор 
членам «Христианского государства». Он признал за-
конным приговор трем участникам организации «Хри-
стианское государство». Каждый из них был осужден к 
двум годам колонии за поджог машин у офиса Констан-
тина Добрынина — адвоката режиссера Алексея Учителя.

«Апелляционная инстанция Мосгорсуда оставила 
приговор без изменения», сказано в решении. Это озна-
чает, что суд отклонил апелляционные жалобы защитни-
ков осужденных — Юрия Калинина, Дениса Манталуца и 
Александра Баянова», — сообщила корреспонденту «РГ» 
пресс-секретарь суда Ульяна Солопова.

Как считает следствие, осужденные действовали «на 
почве личной неприязни» к лицам, причастным к созда-
нию фильма «Матильда». Они подожгли автомобили 
Honda Pilot и Mercedes-Benz GLS 400 в Староконюшен-
ном переулке.

На фото, выложенных адвокатом Добрыниным с ме-
ста пожара, было изображение с надписью «За Матильду 
гореть».

Это дело слушалось в особом порядке, без исследова-
ния доказательств и допроса свидетелей. Обвиняемые 
свою вину признали и в содеянном раскаялись, заклю-
чив сделку со следствием. Все трое в суде заявили, что 
жалеют о том, что совершили.

Гособвинение просило каждому фигуранту по 2,5 
года заключения с отбыванием в колонии общего режи-
ма, защита просила реальное наказание обвиняемым не 
назначать. Водитель автомобиля «Хонда Пилот» Валерий 
Кухтаров, чья машина сгорела в результате поджога у 
офиса адвоката Учителя, заявлял гражданский иск к осу-
жденным на 1,2 млн рублей. Иск удовлетворен на сумму 
986 тысяч рублей.

Автомобили были подожжены у офиса адвоката, пред-
ставлявшего интересы режиссера Алексея Учителя, 
снявшего фильм «Матильда» о балерине Матильде Кше-
синской и ее отношениях с будущим императором Нико-
лаем II. Она вызвала сильный общественный резонанс 
из-за недовольства ряда православных общественных 
организаций образом императора.

ЭКСПЕРТА ОБВИНЯЮТ 
ПО ДЕЛУ «ПЬЯНОГО 
МАЛЬЧИКА» 

Иван Петров

ЗАКОНЧЕНО расследование и направлено в суд уголов-
ное дело о халатности в отношении судмедэксперта Ми-
хаила Клейменова, по результатам экспертизы которого 
в крови шестилетнего мальчика был выявлен алкоголь. 
Об этом вчера сообщили в Генеральной прокуратуре.

Ребенка, напомним, сбила на автомобиле во дворе его 
дома Ольга Алисова, которая была признана судом ви-
новной в нарушении правил дорожного движения, по-
влекшем гибель человека. Ее приговорили к 3 годам ко-
лонии-поселения. С учетом времени, проведенного в 
СИЗО, Алисова совсем скоро уже выйдет на свободу. 

Как напомнили в Генпрокуратуре, заведующий Же-
лезнодорожным отделением «Бюро судебно-медицин-
ских экспертиз» Михаил Клейменов обвиняется по ча-
сти 1 статьи 293 УК «халатность». В апреле 2017 года во 
дворе дома в подмосковном городе Железнодорожный 
под колесами автомобиля погиб шестилетний мальчик. 
Клейменову было поручено проведение экспертизы тела 
ребенка. «Однако в нарушение установленного порядка 
при отборе образцов крови он использовал металличе-
ский черпак. Это повлекло за собой загрязнение образ-
цов. Кроме того кровь не была направлена в судебно-хи-
мическую лабораторию незамедлительно», — отметили в 
надзорном ведомстве. Эти нарушения, пояснили в Ген-
прокуратуре, и привели к спиртовому брожению ото-
бранных образцов крови и образованию в ней ацеталь-
дегида и этилового спирта в количестве 2,7 процента.

Отмечается, что допущенные Клейменовым наруше-
ния причинили глубокие душевные переживания и су-
щественный моральный вред родителям погибшего 
мальчика. Уголовное дело будет рассматривать Желез-
нодорожный горсуд Московской области. При этом са-
мое строгое наказание по вмененному бывшему судме-
дэксперту составу преступления — это арест на срок до 3 
месяцев, который отбывается даже не в колонии. 

ДЕНЬГИ ЗАХАРЧЕНКО 
УШЛИ В БЮДЖЕТ

Наталья Козлова

ВЧЕРА СКР объявил, что завершил работу по несколь-
ким эпизодам из большого уголовного дела скандально 
известного полковника Захарченко — бывшего замна-
чальника управления «Т» Главного управления эконо-
мической безопасности МВД России.

Как объяснила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана Петренко, завершено рас-
следование по трем эпизодам. Дмитрия Захарченко об-
виняют в получении двух взяток (ст.290 УК РФ) и воспре-
пятствовании предварительному следствию (ст. 294). 

По данным следствия, в 2014 году Захарченко и его 
соучастник — сотрудник правоохранительных органов — 
инициировали проверки нескольких предприятий, при-
надлежащих бизнесмену, который занимается поставка-
ми продуктов и ресторанным бизнесом. 

— Понимая, что в таких условиях бизнес вести будет 
невозможно, предприниматель вынужден был передать 
Захарченко и его соучастнику 800 тысяч долларов. При 
этом первоначально они требовали  5 миллионов долла-
ров, — уточнила Петренко.

В 2015 году Захарченко и его соучастник за покрови-
тельство потребовали с того же бизнесмена 50-процен-
тную скидочную карту сети ресторанов. Используя кар-
ту, Захарченко сэкономил более 3 миллионов рублей в 
этих ресторанах, которые посещал регулярно. В среднем 
счет за одно посещение составлял 80 тысяч рублей, соот-
ветственно Захарченко получал скиду — 40 тысяч ру-
блей. В одном случае пятидесятипроцентная скидка в ре-
сторане достигала 135 тысяч рублей. «Все это являлось 
взяткой в виде незаконных услуг имущественного харак-
тера» — уточнили в СК. А в 2016 году Захарченко поме-
шал следствию и предупредил свою знакомую о предсто-
ящем обыске по уголовному делу о мошенничестве. Он 
организовал вывоз всех документов и оргтехники, чтобы 
предотвратить их изъятие. Следствие работает по дру-
гим эпизодам взяток Захарченко. Его соучастник в розы-
ске.

В СК еще объявили, что во исполнение решения Нику-
линского суда Москвы, удовлетворившего иск Генпроку-
ратуры, следствие перечислило на счет Казначейства 
России более 9 миллиардов рублей из имущества Дмит-
рия Захарченко, которое подлежало обращению в доход 
государства. Деньги ушли в бюджет.

Видео спасения детей из 
затопленной пещеры в 
Таиланде смотрите на сайте 
rg.ru/art/1565736
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На юге Москвы
открылась
новая
набережная

МЕСТА 
ДЛЯ ПОЦЕЛУЕВ

Сергей Жуков

В БЛИЖАЙШИЕ годы в столице 
благоустроят около 30 киломе-
тров набережных. Об этом вчера 
журналистам сообщил главный 
архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов, открывая новую зону от-
дыха у строящегося жилого 
квартала в Нагатинском затоне.

По словам Кузнецова, часть 
набережных из этого числа еще в 
разработке, а где-то, как на быв-
шей территории «ЗИЛа», строи-
тельство уже идет. Благоустрой-
ство прибрежных зон в столице 
ведется за счет городского бюд-
жета и частных средств. Новая 
набережная в Нагатинском зато-
не «родилась» как раз благодаря 
инвесторам. Ее концепцию при-
думали архитекторы из россий-
ского бюро Wowhaus, которые 
ранее подарили новое «лицо» 
Крымской набережной. Их но-
вый проект, на этот раз зоны от-
дыха на месте бывшего Москов-
ского судостроительного завода, 
выиграл международный кон-
курс. В нем участвовали более 50 
компаний из десятка стран. И 
вот спустя три года москвичи по-
лучили новое место отдыха.

Для прогулок пока открылся 
первый участок набережной — 
длиной около 750 метров. Здесь 
появилась пешеходная зона, вы-
мощенная бетонной плиткой в 
серых, белых и черных тонах. 
Обустроены детская и спортив-
ная площадки, велодорожка, 
установлены разноцветные ска-
мейки — под стать фасадам сосед-
них новостроек. «Вырос» и зеле-
ный променад из четырех тысяч 
деревьев и кустарников. Как рас-
сказала «РГ» руководитель про-
екта Ольга Великая, остались 
старые ивы и березы, рядом с 
ними высадили сосны, можже-
вельник и клены. В Москву их 
специально привезли из Герма-
нии. А большая шестиметровая 
голубая ель, «приписавшаяся» 
на главной площади, приехала с 
Кавказа. Чуть поодаль отсюда, 
над водой, зависли рыбацкие мо-
стики. «Для них выбраны самые 
живописные места, — объяснила 
Ольга Великая. — Здесь можно 
остановиться, полюбоваться ви-
дами, поесть мороженого и от-
дохнуть. И это неплохие места 
для поцелуев».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Сергей Кузнецов, 
главный архитектор Москвы:

— Мировой опыт показывает, что раз-

витие набережных повышает качест-

во городской среды, делает город ин-

тереснее и привлекательнее. Если во 

всем мире плотность застройки и за-

селенности набережных очень высо-

ка и по мере удаления от воды она па-

дает, то в Москве ситуация обратная. 

Это дает основание полагать, что в 

ближайшие годы здесь будут появ-

ляться новые интересные проекты.

ТРАНСПОРТ

В выходные 
на железной
дороге
пройдут
масштабные
работы

СВЕРЯЙТЕСЬ С 
РАСПИСАНИЕМ

Светлана Батова

В ВЫХОДНЫЕ сразу на трех на-
правлениях пригородных пое-
здов будут вестись масштабные 
работы. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Московской железной 
дороги, технологические окна 
везде назначены с вечера суббо-
ты, 14 июля, на воскресенье, 15 
июля, когда в электричках мень-
ше всего пассажиров. 

На Белорусском направле-
нии, например,  с 21.00 до 7.00. 
Кроме того, часть электричек вы-
водится из расписания, до Усова 
пустят компенсационные авто-
бусы. На Горьковском направле-
нии окно продлится с 20.00 до 
08.00. Помимо этого, отменятся 
поезда или добавятся остановки 
на станциях Серп и Молот, Чух-
линка, Кусково, Никольское, 
Салтыковская, Кучино и Новоги-
реево. На Киевском направлении 
работы начнутся уже сегодня ве-
чером — на станциях Ерденево и 
Бекасово-1 две ночи подряд бу-
дут менять стрелки. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
«В этом году количество ДТП со смертельным исходом в Подмосковье 
снизилось на 12%. А за пять лет — на все 40%. Раньше на дорогах обла-
сти ежегодно погибали 1,7 тысячи человек, а в прошлом году — чуть 
больше 1 тысячи», — говорит губернатор Андрей Воробьев.
Больше всего смертельных аварий в Подмосковье происходит на Мо-
жайском, Егорьевском, Носовихинском, Каширском, Пятницком, Воло-
коламском и Старосимферопольском шоссе, дорогах Москва — Жуков-
ский и Щелково — Фряново. Чтобы предупредить наезды на людей, обо-
рудовали пешеходные переходы. На бессветофорных перегонах постави-
ли комплексы видеофиксации: их уже 1,3 тысячи. Там, где они стоят, 
аварий уменьшилось на 20—80%. Установка 17 тысяч уличных фонарей 
добавила света почти на 300 км дорог. А еще расставили больше сотни 
муляжей автомобилей ДПС с проблесковыми маячками.
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СКАНДАЛ

Министра
культуры
Франции
лишили части
полномочий

ОТЛУЧИЛИ 
ОТ КНИГ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ТАКОГО на престижной париж-
ской улице Валуа, где находится 
министерство культуры, не пом-
нят даже старожилы.  Главу влия-
тельного ведомства Франсуаз 
Ниссен отстранили от стратеги-
ческого направления ее  деятель-
ности — книгопечатания и всего, 
что с этим связано.  Причем сде-
лано это было самым что ни на 
есть официальным образом. В  
правительственной газете 
«Журналь офисьель» был опу-
бликован декрет,  по которому 
министра лишили полномочий в 
отношении «Национального 
книжного центра», а из него фи-
нансируются разного рода изда-
тельские проекты,  запретили за-
ниматься, как сказано в доку-
менте, «экономическим регули-
рованием литературного книго-
печатания», а также иметь ка-
кие-либо связи с издательским 
домом «Акт Сюд».

 Отметим, что под этим доку-
ментом стоит подпись премьер-
министра Эдуара Филиппа, ко-
торый  берет на себя исполнение 
этих функций, естественно, 
исключая контакты  с упомяну-
тым издательством. Именно оно, 
уточним, стало источником ны-
нешних проблем главы француз-
ского минкульта. 

Дело в том, что до того, как 
президент Эмманюэль Макрон в 
мае прошлого года предложил 
Франсуаз  Ниссен занять высо-
кий пост, она владела  и руково-

дила этим самым  издательством  
«Акт Сюд», входящим в десятку 
крупнейших в стране и основан-
ным ее отцом лет 40  назад.  Пе-
ребравшись из Арля, что на юге 
Франции, в Париж, мадам Нис-
сен, как полагается при переходе 
на госслужбу, вышла из админи-
стративного совета  частного из-
дательства. 

Тем не менее  вскоре попала 
на заметку людям из Высшего 
совета по прозрачности полити-
ческой жизни, который был со-
здан для того, чтобы «просвечи-
вать» всех, кто оказывается в 
верхних эшелонах власти.  
«Контролеры  прозрачности» с 
присущей им дотошностью из-
учили  представленные мини-
стром документы, объяснения и 
пришли к выводу,  что, учитывая 
прежнюю деятельность мадам 
Ниссен, конфликт интересов 
вполне реален. Ведь в прошлом 
издательство получало немалые 
субсидии, в частности,  из «На-
ционального  книжного центра», 
для оплаты переводов книг зару-
бежных авторов,  создания ин-
формационного обеспечения.  

Помимо этого в  Высшем со-
вете обратили внимание на то, 
что в руководстве издательства 
«Акт Сюд» остались ближайшие 
родственники министра — муж и 
ее взрослые дети, что также вы-
зывает вполне определенные 
вопросы.  Какие прочие доку-
менты содержались в служеб-
ной записке, адресованной на 
имя Эдуара Филиппа, трудно 
сказать. Однако  первые оргвы-
воды  уже сделаны, и пока неиз-
вестно, что может за ними по-
следовать. В любом случае, как 
дала понять парижская газета 
«Фигаро», кресло под мини-
стром закачалось.

ЗА ГРАНЬЮ В Норвегии
осквернили памятник
советским воинам

Вандалы 
не пощадили 
монумент

Юрий Когалов

НА СЕВЕРЕ Норвегии неизвестные осквернили памят-
ник советским военнопленным, убитым нацистами во 
время Второй мировой войны. Вандалы повредили та-
блички, установленные на месте захоронения в районе 
Теммернеса, неподалеку от города Хамарей в губернии 
Нурланн. Разгром обнаружили сотрудники местного Во-
енного музея, ухаживающие за мемориалом.

«Все фотографии и информация о военном кладбище 
были сорваны и уничтожены вандалами. Остались толь-
ко доски, на которых они раньше крепились. Кто спосо-
бен сделать такое? — отмечается на странице музея в со-
циальной сети «Фейсбук». — Уничтожать информацию, 
собранную нами об этой войне, — это не просто ванда-
лизм, это надругательство над всеми советскими плен-
ными, которые были замучены, убиты и похоронены на 
кладбище церковного прихода Теммернес». Как отмети-
ли в генконсульстве РФ в Киркенесе, «впервые в практи-
ке российско-норвежских отношений на Севере имеет 
место факт осквернения советского военного захороне-
ния». Власти и жители Северной Норвегии прежде всегда 
уважительно относились к местам гибели советских сол-
дат в годы Второй мировой войны, изучали и охраняли 
их. В дипмиссии выразили надежду, что правоохрани-
тельные органы проведут все необходимые следствен-
ные действия, чтобы найти и наказать виновных, а также 
не допустить повторения подобного в будущем.

Пользователи социальных сетей, увидев сделанные 
представителями Военного музея фотографии, выразили 
свое возмущение произошедшим. Им стыдно за такое по-
ведение своих соотечественников. 

ВЛАСТЬ Правительство
Чехии получило вотум
доверия

Бабиш 
преткновения

Владимир Снегирев, Прага

ПОБЕДИВШЕЕ в ходе парламентских выборов цен-
тристское движение ANO во главе с миллиардером Анд-
реем Бабишем еще осенью прошлого года приступило к 
формированию коалиции с тем, чтобы заручиться под-
держкой большинства депутатов при формировании ка-
бинета. Однако камнем преткновения стала фигура са-
мого лидера, назначенного президентом главой прави-
тельства. Не имея ничего против сотрудничества с ANO, 
парламентские фракции категорически отказывались 
иметь дело с Бабишем. Бывший вице-премьер, министр 
финансов, медиа-магнат, предприниматель подозревает-
ся в незаконном получении субсидий от Евросоюза для 
своей фирмы «Гнездо аиста», находится под следствием.

Впрочем, его оппоненты имеют и другие претензии к 
63-летнему премьеру. Он явно не вписывается в привыч-
ные схемы сегод-
няшнего европоли-
тика. Брутальный. 
Иногда ведет себя, 
как очевидный попу-
лист. Имеет собст-
венное мнение по 
многим принципи-
альным позициям, 
которое далеко не 
всегда совпадает с 
курсом Брюсселя. И 
— еще один «страш-
ный грех» — пользуется безоговорочной поддержкой гла-
вы государства Милоша Земана. 

Вот почему первая попытка заручиться доверием в 
парламенте для Бабиша и его движения в январе закон-
чилась полным провалом. 

Вторая завершилась в ночь со среды на четверг. Ей 
предшествовали длительные маневры с целью заручить-
ся поддержкой социал-демократов и коммунистов. Из 
пятнадцати министерских должностей в новом кабинете 
пять получили представители Чешской социал-демокра-
тической партии, причем за ними в том числе МИД и 
МВД. Коммунистам тоже были обещаны «коврижки» в 
виде участия в управлении крупными госкорпорациями. 
Заминка случилась с портфелем министра иностранных 
дел, поскольку президент наотрез отказался отдать его 
депутату Европарламента социал-демократу Мирославу 
Похе. Но в итоге нашли компромиссное решение: вре-
менно внешнеполитическое ведомство по совместитель-
ству возглавит министр внутренних дел, лидер ЧСПД Ян 
Гамачек. 

Депутаты нижней палаты парламента Чешской Ре-
спублики целых шестнадцать часов обсуждали сложив-
шуюся ситуацию, а голосование о доверии кабинету со-
стоялось далеко за полночь. Сначала перед парламента-
риями выступил президент М. Земан, который похвалил 
назначенное им правительство, особо отметив его инве-
стиционные планы. Взявший затем слово А. Бабиш под-
твердил верность Чехии членству в ЕС, напомнил о том, 
что Прага настояла в Брюсселе на отмене квот для миг-
рантов, а говоря о сотрудничестве с НАТО, пообещал не 
спешить с увеличением расходов на оборону.    

Парламентские дебаты сопровождались уличными 
акциями протеста: возмущение в основном вызывает со-
трудничество нового кабинета с коммунистами. По этой 
же причине некоторые депутаты покинули парламент 
еще до голосования. 

В итоге большинством в 105 голосов против 91 депу-
таты выразили доверие новому составу правительства. 
Продолжавшийся 264 дня период неопределенности за-
вершен. Чего не скажешь о периоде политической турбу-
лентности. 

Андрей Бабиш явно 
не вписывается 
в привычные схемы 
сегодняшнего 
европолитика

ВИЗИТ  Лондонцы приготовили неприятный сюрприз для Трампа

Подгузник на воздушном шаре
Максим Макарычев

У
частники акций протеста в 
Лондоне приготовили «не-
приятный сюрприз» для 

Трампа, который в четверг во 
второй половине дня начал четы-
рехдневную поездку в Великоб-
ританию. В пятницу по время ак-
ции протеста, на которой собе-
рутся около 50 тысяч человек, 
они намерены запустить с Тра-
фальгарской площади большой 
шар с изображением американ-

ского президента в подгузниках. 
Протестующие выступят против 
миграционной политики Трам-
па, его «сексизма» и «отрица-
ния» им Парижского климатиче-
ского соглашения.

Поездка Трампа в Лондон в ка-
честве главы Белого дома откла-
дывалась не один раз: отдельные 
влиятельные политики в британ-
ской столице всякий раз давали 
понять, что его визит преждевре-
менен. Это происходило во мно-
гом из-за болезненной реакции 

Лондона на язвительные замеча-
ния американского лидера, в осо-
бенности в адрес британских 
служб безопасности, по его мне-
нию, «проморгавших теракты», 
и лично Садика Хана, мэра-лей-
бориста Лондона. Визит Трампа в 
Альбионе ожидают с опаской. 
Трамп в последнее время крити-
чески отзывался о кабинете ми-
нистров Терезы Мэй, а в среду в 
Брюсселе открыто поддержал 
уволенного ею главу МИД Вели-
кобритании Бориса Джонсона. 
Трамп назвал эксцентричного 
политика своим другом, которо-
го он «очень любит». На Даунинг-
стрит опасаются того, что глава 
Белого дома может высказать не-
кую «особую позицию» по «брек-
зиту», который расколол британ-
ское общество. 

Трамп переночует в резиден-
ции американского посла в Рид-
жентс-парке в ночь на пятницу. 
Там его начнут донимать участ-
ники акции протеста, которые 
вознамерились не дать уснуть 
главе Белого дома. Сюда органи-

заторы акции даже собираются 
привести и заставить их сканди-
ровать «антитрамповские лозун-
ги» детей нелегальных мигран-
тов, которые были разлучены со 
своими родителями при въезде в 
США из-за жестких правил, вве-
денных администрацией Трампа. 
Его безопасность будут обеспе-
чивать тысячи британских поли-
цейских. Лондон выделяет на эти 
цели до 10 миллионов фунтов 
стерлингов (11,3 миллиона евро). 
Всего более 4000 офицеров будут 
охранять безопасность в местах, 
которые посетит Трамп, что, как 
отмечают британские масс-ме-
диа, является крупнейшей моби-
лизацией силовых структур 
страны после беспорядков 2011 
года в Англии. 

Обе стороны намерены под-
писать некое стратегическое со-
глашение, подтверждающее не-
рушимость трансатлантического 
союза между англосаксами. «У 
нас нет более сильного союза, 
чем наши особые отношения с 
Соединенными Штатами», — зая-

вила Тереза Мэй. Со своей сторо-
ны глава Белого дома намерен 
сосредоточиться на торгово-эко-
номической составляющей со-
трудничества и подписать с Мэй 
некое «углубленное торговое со-
глашение». 

В пятницу президент США 
проведет переговоры с Терезой 
Мэй в резиденции премьер-ми-
нистра Великобритании, распо-
ложенной в 70 километрах к се-
веро-западу от Лондона. Помимо 
торговли, по данным британских 
СМИ, на встрече будут обсу-
ждаться темы «брекзита», Рос-
сии и ситуации на Ближнем Вос-
токе. Венцом официальной части 
программы станет чаепитие су-
пружеской четы Трампов с коро-
левой Елизаветой II в Виндзор-
ском замке.

Дальше Трампа ждет в боль-
шей степени «развлекательная 
программа». Глава Белого дома 
намерен развеяться в горах Шот-
ландии, там, где снимались от-
дельные сцены легендарного 
фильма «Горец». Там, в принадле-
жащем ему имении, он поиграет 
в свой любимый гольф. И это бу-
дет, наверное, единственное ме-
сто в Великобритании, где его не 
достанут протестующие. В вос-
кресенье вечером Дональд Трамп 
отправится в Хельсинки на свою, 
по его словам, самую «легкую» 
часть европейского турне. Ему 
предстоит встреча с президентом 
России Владимиром Путиным.

Такого «воздушного Трампа в подгузниках» выпустят в небо Лондона 
в пятницу.

Акцент

 Трамп и Мэй собираются 
подписать «углубленное 
торговое соглашение»

Саммит Американский лидер напомнил союзникам, 
что США могут в любой момент выйти из НАТО

Трамп повышает ставки

Екатерина Забродина

В
чера в Брюсселе завер-
шился двухдневный 
саммит НАТО, который 
заставил европейских 
партнеров США замет-

но понервничать. Вначале амери-
канский лидер Дональд Трамп 
внезапно повысил ставки в во-
просе о расходах на оборону, а 
под занавес и вовсе выступил с 
сенсационным заявлением о том, 
что США теоретически могут в 
любой момент выйти из НАТО по 
решению президента в обход 
конгресса. Впрочем, к эпатаж-
ным признаниям хозяина Белого 
дома в Старом Свете уже привы-
кли. Между тем на полях встречи 
сохранялась явная напряжен-
ность между ключевыми тран-
сатлантическими союзниками, 
Вашингтоном и Берлином, хотя 
Трамп и уверял коллег, что его от-
ношения с канцлером ФРГ Анге-
лой Меркель остаются «очень-
очень хорошими».

Как пошутил портал «Шпи-
гель онлайн», итоги первого дня 
общения 29 лидеров стран — чле-
нов НАТО удалось коротко выра-
зить в пяти словах: «Все могло 

быть еще хуже». На второй день, 
по наблюдениям того же «Шпиге-
ля», саммит «погрузился в хаос» 
из-за спонтанных действий пре-
зидента США, которые перечер-
кнули утвержденную программу. 
В четверг Дональд Трамп созвал 
экстренное закрытое совещание, 
из-за которого многим коллегам 
пришлось прервать двусторон-
ние встречи, а генсеку НАТО Йен-
су Столтенбергу — отложить ито-
говую пресс-конференцию. 
Впрочем, все протокольные ме-
роприятия затмил выход к прес-
се самого Трампа. 

На саммите хозяин Белого 
дома вновь в жесткой форме под-
нял вопрос об увеличении расхо-
дов на оборону к 2024 году. В сов-

местной декларации по-прежне-
му фигурирует показатель в 2 
процента от ВВП, к которому в 
соответствии с прежними дого-
воренностями должна стремить-
ся каждая из участниц военного 
блока. Сейчас это условие выпол-
няют всего пять государств: сами 
Соединенные Штаты (3,5 про-
цента), Греция (2,27 процента), 
Эстония (2,14 процента), Вели-
кобритания (2,1 процента) и 
Литва (2 процента). А вот ФРГ 
тратит на оборону 1,24 процента 
от ВВП, но в абсолютных показа-
телях это на целых 80 процентов 
больше, чем в 2014 году, о чем на-
помнила Меркель. Однако Трамп 
не преминул указать Германии, 
что такая благополучная страна 

могла бы ускориться с увеличе-
нием военного бюджета. Более 
того, президент США внезапно 
повысил ставки и высказал поже-
лание, чтобы в будущем все пар-
тнеры по альянсу довели эту циф-
ру до 4 процентов. Европейские 
политики восприняли эти слова 
как продолжение давления со 
стороны Вашингтона. «Мы не мо-
жем просто так увеличить обо-
ронные расходы с 2 до 4 процен-
тов. Я  даже не знаю, хорошая ли 
эта мера и соответствует ли она 
интересам коллективной безопа-
сности», — скептически отметил 
французский лидер Эмманюэль 
Макрон. Премьер  Италии Джу-
зеппе Конте высказался более ка-
тегорично: «От прежнего каби-
нета мы унаследовали обязатель-
ства по НАТО. Никаких дополни-
тельных расходов у нас не будет». 

Как и ожидалось, на саммите 
была утверждена новая военная 
концепция. Она предусматрива-
ет, что к 2020 году НАТО будет 
способна поддерживать в посто-
янной и полной боевой готовно-
сти 30 механизированных ба-
тальонов, 30 авиаэскадрилий и 
30 боевых кораблей. В случае не-
кого гипотетического кризиса 

они должны быть развернуты в 
течение 30 суток или даже бы-
стрее. Как ранее писала «РГ», 
речь идет об уже существующей 
в о е н н о й  и н ф р а с т р у к т у р е .  
Наконец,в Брюсселе был дан зе-
леный свет новому расширеню 
альянса и присоединению к нему 
тридцатой страны — Македонии. 
Ее премьер Зоран Заев  и генсек 
НАТО подписали документ о на-
чале переговоров. Ожидается, 
что процесс вступления балкан-
ской республики в организацию 
может занять около полутора лет.  
Македонцам предстоит утвер-
дить конституционные измене-
ния о переименовании страны в 
Республику Северная Македо-
ния, на что после многолетних 
споров согласились греки. От-
дельная декларация была посвя-
щена Грузии, которой Столтен-
берг также пообещал членство в 
НАТО, не обозначив, однако, ни-
каких сроков. При этом в доку-
менте сообщается, что на март 
2019 года намечены очередные 
совместные учения Грузии и Се-
вероатлантического альянса.

Саммит в Брюсселе стал одним 
из самых сложных в новейшей 
истории альянса.

Акцент

 Как шутят немецкие СМИ, 
итоги саммита НАТО можно 
уместить в пяти словах: 
«Все могло быть еще хуже»
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До того как стать министром куль-
туры, Франсуаз Ниссен владела 
крупным частным издательством.
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КИНО На экраны выходит 
«Небоскреб» — помесь 
«Ада» с «Орешком» 

Нога 
надежды нашей

Валерий Кичин

ВЫХОДЯЩИЙ на экраны «Небоскреб» — 125-миллион-
ный блокбастер студии Universal — рассчитан на громовой 
успех. После большого перерыва с нами вновь популярный 
жанр «катастроф», по идее продолжающий традиции «Ада 
в поднебесье», но при ближайшем рассмотрении — это по-
пытка скрестить disaster movie с жанром «экшн» типа 
«Крепкий орешек» и видеоигрой бродилки-стрелялки.  

Место действия и главный аттракцион фильма — кило-
метровый 240-этажный небоскреб «Жемчужина», воз-
двигнутый в Гонконге финансовым воротилой Чжао Лун 
Цзи. Здесь, конечно, невооруженным глазом виден поклон 
авторов высотке «Накатоми плаза» из «Крепкого ореш-
ка», да никто здесь и не скрывает ни фабульных, ни стиле-
вых заимствований. Для нас проведут короткую экскур-
сию по титаническому зданию с его садами, водопадами и 
апартаментами космического вида, но обжиться в этом ар-
хитектурном чуде, понять его устройство и им восхитить-
ся мы не успеем: авторов больше интересует история с ме-
ждународной мафией и ее преступной интригой. Мускули-
стый и щедро татуированный Дуэйн Джонсон играет быв-
шего агента ФБР Сойера, потерявшего в боевых схватках 
ногу и теперь ответственного за системы безопасности в 
высотных зданиях. У него жена — военврач (Нив Кэмпбелл) 
и двое смышленых 
детишек-близняшек. 
Действие развернет-
ся стремительно и 
без лишних объясне-
ний: мафия подо-
жжет небоскреб на 
уровне тридцатого 
этажа, обесточив 
противопожарные 
средства, и отрезан-
ными от земли ока-
жутся не только са-
моуверенный Чжао 
Лун Цзи, но и семей-
ство Сойера. Так к 
трем коммерческим 
ингредиентам, задей-
ствованным в филь-
ме, прибавится четвертый, не менее привлекательный для 
публики: тема семейных ценностей, выше которых ничего 
нет на свете. Теперь Сойеру предстоит спасать жену и де-
тей, и понятно, что для этого он свершит невозможное.

Методом перекрестного опыления построив сюжет, за-
ранее насквозь знакомый во всех компонентах, автор сце-
нария и режиссер Роусон Маршалл Тербер адресует карти-
ну той аудитории, которая любит укатанные тропинки и 
не прощает отступления от сюжетных канонов. То есть 
массовой публике, знойным летом пришедшей в прохлад-
ный кинотеатр полакомиться попкорном и немного оття-
нуться на цветных динамичных картинках, с облегчением 
отключив совершенно лишние здесь мозги. Если не отклю-
чишь, волноваться за героев помешает простое сознание: 
все, что на экране, — плод авторской фантазии, не знающей 
логики и границ.

Иногда эта фантазия изумляет убожеством. Как, напри-
мер, в случае с главным «орешком» небоскреба — огром-
ной сферой, зависшей в поднебесье. «Это будет самый по-
сещаемый аттракцион мира» — интригующе обещает хозя-
ин высотки. На поверку сенсация окажется обычным зер-
кальным лабиринтом, только вместо зеркал — мониторы. 
Фантазии не хватит и на то, чтобы увязать размеры фанта-

стического сооружения и дистанции, с которыми имеют 
дело персонажи, с реальными пропорциями доступных че-
ловеку пространств. И тогда безногий герой сумеет вска-
рабкаться по стропилам на высоту, по-видимому, в сотни 
метров, куда и скоростным лифтом не вдруг доберешься, 
но при этом толпы зевак на улицах визуально окажутся 
едва ли не рядом с зависшим над бездной Сойером — им 
даже задирать головы не нужно. А его искусственная сталь-
ная нога на шарнирах то легко отстегивается от культи, то 
выдерживает перегрузки, недоступные и здоровяку-акро-
бату под куполом цирка. Баснословно дорогой, изобилую-
щий видеоэффектами блокбастер оказался на удивление 
неряшливо придуманным. Впрочем, обладателя чудо-но-
ги, напомню, играет Дуэйн Джонсон по прозвищу The Rock 
(«Скала») — что, по мысли создателей картины, автомати-
чески переводит героев в разряд суперменов. Нога — важ-
ный персонаж сюжета: на нее упирают, на нее уповают, ее 
охотно демонстрируют и, возможно, видят в ней некий 
юмористический элемент в лишенном юмора фильме.

Таким образом, предполагавшаяся эволюция вышеупо-
мянутых жанров обернулась их деградацией. Старый «Ад в 
поднебесье», где мужественные герои выводили людей из 
пылающего небоскреба, заставлял зрителей волноваться, 
потому что все происходившее на экране могло случиться 
с каждым из нас. Пожар в новейшем «Небоскребе» ставит 
по ходу сюжета столько безответных вопросов, а приду-
манные авторами ситуации выглядят так неправдоподоб-
но и глупо, что мгновенно улетучивается не только волне-
ние, но и простой интерес к происходящему.  

В какой-то мере явление «Небоскреба» миру отштам-
повывает очередную ступеньку на лестнице, ведущей быв-
шее киноискусство вниз: здесь убежденно упразднены ха-
рактеры, от актеров требуется не талант, а развитая муску-
латура. В сухой остаток выпадает стандартная видеоигра: 
скачи над пропастями, работай кулаком и пяткой, пуляй в 
пространство — и будет тебе счастье. 

КНИГИ

Лауреатом 
Нобелевской 
премии 
по литературе 
может стать 
Джоан Роулинг

И ВСЕ-ТАКИ 
ОНА БУДЕТ 

Мария Воронова

НОВАЯ академия Швеции, со-
зданная деятелями культуры ко-
ролевства, чтобы вручить глав-
ную литературную награду в 
2018 году, опубликовала на сво-
ем сайте список номинантов. В 
списке 46 авторов со всего мира. 
Среди них: японский писатель 
Харуки Мураками и израильтя-
нин Амос Оз — претенденты на 
Нобелевскую премию 2017 года, 
а также любимица детей (впро-
чем, и взрослых) по всему миру 
Джоан Роулинг, подарившая 
миру сагу о Гарри Поттере. 

Больше всего номинантов из 
Швеции и США (по 12 человек). 
Великобритания представлена 
пятью авторами, Канада — тре-
мя, Италия и Франция — двумя. 
По одному писателю — из Индии, 
Японии, Израиля, Кении, Гваде-
лупы, Финляндии, Польши, Ни-
герии, Швейцарии и Исландии. 
Российских писателей нет.

Новая академия Швеции ви-
дит своей основной задачей не 
только вручение награды в 2018 
году, но и напоминание о том, 
что литература должна ассоции-
роваться с уважением, открыто-
стью и демократией. 

«Во времена, когда человече-
ские ценности все чаще ставят 
под сомнения, литература ста-
новится противодействием про-
тив угнетения и замалчивания. 
Сейчас, как никогда ранее, важ-
но, чтобы самую значимую ли-
тературную премию в мире все 
же вручили», — пояснили иници-
аторы кампании. 

Претенденты на награду 
должны быть авторами по мень-
шей мере двух книг, раскрываю-
щих тему «Люди в мире» и опу-
бликованных в последнее деся-
тилетие. С 10 июля и до 14 авгу-
ста на сайте Новой академии 
проводится публичное голосо-

вание, в результате которого бу-
дут названы четыре кандидата 
(две женщины и двое мужчин). 
Затем специальное жюри выбе-
рет из них победителя и объявит 
лауреата 14 октября, в том же 
месяце, когда называют лауреа-
та Нобелевской премии по лите-
ратуре. 

Новая академия должна стать 
однократной заменой Нобелев-
ской премии: организаторы за-
являют, что 11 декабря, на сле-
дующий день после церемонии 
награждения, Новая академия 
объявит о своем самороспуске.

Однако возможно, что орга-
низация получит право на по-
стоянной основе определять ла-
уреата премии по литературе. 
Исполнительный директор Но-
белевского фонда Ларс Хайкен-
стен уже говорил о том, что по-
терявшей общественное дове-
рие Шведской академии может 
понадобиться преемник.

Скандалы, связанные с Нобе-
левской премией по литературе, 
начались еще в 2017 году. Снача-
ла 18 женщин обвинили фотог-
рафа Жан-Клода Арно, мужа со-
стоявшей в Шведской академии 
поэтессы Катарины Фростен-
сон, в сексуальном домогатель-
стве. Обвинения в адрес фотог-
рафа затронули Шведскую ака-
демию, ведь некоторые инци-
денты происходили в квартирах, 
принадлежащих организации. 
Однако самое громкое разбира-
тельство коснулось утечки ин-
формации: 71-летний фотограф 
несколько раз называл посто-
ронним имена нобелевских лау-
реатов до их официального объ-
явления. Эти события оберну-
лись для Шведской академии 
волной отставок и критикой со 
стороны общественности. Поэ-
тому организаторы премии при-
няли решение не вручать приз в 
2018 году.  

Из первых уст Где находится настоящий «Самовар» Казимира Малевича? 

С подлинным неверно

Жанна Васильева 

Т
ема подделок работ ху-
дожников русского 
авангарда — одна из са-
мых болезненных и, 
увы, актуальных. Не-

давний скандал в Музее изящных 
искусств (MSK) в бельгийском 
Генте, где были выставлены «не-
известные» работы художников 
русского авангарда из коллекции 
Игоря и Ольги Топоровских, за-
кончился отставкой директора 
музея Катрин де Зегер. 24 (!) про-
изведения из коллекции Топоров-
ских, показанные на выставке 
«Русский модернизм», «вызвали 
много вопросов» у специалистов. 
Так много, что искусствоведче-
ский спор обернулся судебной 
тяжбой.  

По оценке лондонского диле-
ра, занимающегося русским 
авангардом, Джеймса Баттерви-
ка, на современном арт-рынке 
подделок работ русских авангар-
дистов в десять раз больше, чем 
подлинников. Изучение музей-
ных коллекций и архивов оказы-
вается более чем своевременным.  

В газете «Ростовская старина» 
замдиректора музея по научной 
работе Сергей Сазонов опубли-
ковал три статьи, первая же из ко-
торых произвела эффект разо-
рвавшейся бомбы. В ней, в част-
ности, были результаты экспер-
тизы трех очень известных работ 
Ольги Розановой, Любови Попо-
вой и Казимира Малевича из со-
брания музея. Экспертиза, кото-
рую проводили специалисты Го-
сударственного НИИ реставра-
ции и Института геологии докем-
брия (Санкт-Петербург), показа-
ла, что только одно из произведе-
ний — «Зеленая полоса» Ольги Ро-
зановой — подлинник. Два других 
— «Самовар» Малевича (около 
1913 года) и «Беспредметная 
композиция» Любови Поповой 
(1918) — копии, написанные во 
второй половине ХХ века. При 
этом все три работы записаны в 
инвентарных книгах как посту-
пившие в 1922 году из Москвы по 
распоряжению Наркомпроса. Эк-
сперты предполагают, что под-
линники украденных из ростов-
ского музея картин находятся в 
МоМА в Нью-Йорке («Самовар») 
и Музее современного искусства 
в Салониках («Беспредметная 
композиция»).

Что сей сон означает? Сергей 
Сазонов любезно согласился рас-
сказать «РГ», почему музей «Ро-
стовский кремль» решил прове-
сти экспертизу этих работ и есть 
ли шанс вернуть их подлинники в 
Россию.

Серьезная экспертиза с участи-
ем экспертов двух институций 
работ из музейного собрания — 
сильный шаг. Что послужило его 
причиной?
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: В 2014 и 2016 годах 
мы получили в дар от Н.Д. Лоба-
нова-Ростовского несколько про-
изведений русского авангарда. 
Естественно, мы изучаем вновь 
поступившие работы. Поскольку 
подделок под русский авангард 
много, мы пригласили экспертов 
из разных организаций. Они 
были единодушны в своих выво-
дах: в общей сложности шесть по-
лученных работ оказались под-
делками. А когда специалисты 
сказали, что есть сомнения в от-
ношении трех работ уже из наше-

го собрания, мы решились на эк-
спертизу. Увы, сомнения в отно-
шении работ Малевича и Попо-
вой подтвердились. 

Но работы этих художников в 
музей поступили в 1922 году. 
Тогда подделок не могло быть.
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: Конечно. Но они 
могли быть позже — между сере-
диной 1950-х и 1960-х. Об этом 
писала искусствовед Светлана 
Джафарова еще в 1991 году. Вы-
ступая на конференции в Третья-
ковской галерее, она доказывала, 
что для трех произведений, нахо-
дившихся в «Ростовском крем-
ле», были изготовлены копии. 
Причем одним и тем же художни-

ком. Она писала о «возможной 
подмене» работ Казимира Мале-
вича и Любови Поповой в музее, 
но третья работа — «Зеленая по-
лоса» Ольги Розановой, с ее точ-
ки зрения, подлинная. По мне-
нию Джафаровой, эту работу не 
подменили. Проведенная нами 
экспертиза 2017 года как раз 
подтвердила ее правоту в отно-
шении всех трех работ. 

 Что дает музею это знание? Он 
может вычеркнуть из списка ше-
девров своей и так небольшой 
коллекции сразу две работы?
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: …И быть уверен-
ным в подлинности такого ше-
девра Ольги Розановой, как «Зе-
леная полоса», который на недав-
ней выставке в Париже был по 
праву представлен рядом с «Чер-
ным квадратом» Малевича. «Зе-
леная полоса» делает коллекцию 
экстраординарной. Да, собрание 
авангарда у нас небольшое — 43 
работы, но очень неплохое. В 
1922 году ростовский музей был 

последним, получившим коллек-
цию из Музейного бюро Нарком-
проса. Ростов успел почти чудом 
на этот уходящий поезд русского 
авангарда. 

А что с теми двумя работами, ко-
торые, по мнению экспертов, 
могли быть «подменены»? 
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: Джафарова писала, 
что существуют «парные» рабо-
ты к картинам Поповой и Мале-
вича из ростовского музея. Так, 
работа Малевича «Самовар» 
(1913) находится в Музее совре-
менного искусства в Нью-Йорке. 
На его сайте можно увидеть исто-
рию работы. В частности, там 
указывается, что в 1922-м карти-

на поступила в музей в Ростове. 
Затем в 1972 году она появилась 
на аукционе Sotheby’s. В 1977-м 
была куплена корпорацией Мак-
Крори, в 1983-м в составе собра-
ния Мешулама Риклиса вошла в 
коллекцию МоМА. 

Вряд ли возможно вести речь о 
возврате работы в Россию?
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: Почему нет? Аме-
риканское законодательство 
прямо это предусматривает. Та-
кие прецеденты были. 

С «двойником» композиции Лю-
бови Поповой ситуация более 
сложная?
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: Она находится в Го-
сударственном музее современ-
ного искусства в Салониках, для 
которого была куплена в составе 
коллекции Георгия Дионисовича 
Костаки у его наследников в кон-
це 1990-х. Речь о той части кол-
лекции, которую он увез с собой 
в Грецию в 1977-м. В конце июня 
там открылась выставка «Сало-
ники. Коллекция Костаки. Ре-
старт». Рестарт, в частности, 
предполагает создание в Салони-
ках исследовательского центра 
русского авангарда на базе кол-
лекции и архива Костаки. «Ро-
стовский кремль» надеется на 
плодотворное сотрудничество с 
этим центром и музеем. Тем бо-
лее что в «перезагрузке» и «ре-
старте» работы с наследием Кос-
таки активное участие принима-
ют наши соотечественники. 
Кристина Краснянская, основа-
тельница международного фонда 
«Эритаж», возглавила комис-
сию, разрабатывавшую новую 
стратегию развития музея в Са-
лониках. Генеральным партне-
ром проекта стал благотвори-
тельный фонд AVC Charity Анд-
рея Чеглакова. Мы были бы при-
знательны им за поддержку 
межмузейного сотрудничества 
между Россией и Грецией. На наш 
взгляд, должно состояться сов-
местное исследование этой рабо-
ты Любови Поповой. Для этого 
российские музейные эксперты 
должны получить доступ к рабо-
те. Но директор музея в Салони-
ках Мария Цанцаноглу пока не 
ответила на официальное письмо 
директора музея «Ростовский 
кремль». 

 А неофициальный?
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: Мне удалось встре-
титься с госпожой Цанцаноглу во 
время поездки в Салоники. Я про-
сил разрешения посмотреть обо-
ротную сторону картины Любо-
ви Поповой. На обороте работы 
из нашего музея были номера 
хранения, например. По этим 
признакам, если они сохрани-
лись, работу легко было бы иден-
тифицировать. Директор пообе-
щала прислать фотографию обо-
рота, а саму работу показать по-
позже. Также сказала, что обяза-
тельно ответит на официальное 
письмо из «Ростовского кремля». 

Ждем до сих пор. Сейчас наш му-
зей обратился с письмом к послу 
Греции в России, прося его содей-
ствия. 

Статью о двух подделках в кол-
лекции авангарда Ростовского 
музея вы завершаете сообщени-
ем, что сегодня картины «Само-
вар» Малевича и «Беспредмет-
ная композиция» Любови Попо-
вой зарегистрированы в базе 
пропавших и утраченных куль-
турных ценностей Министерст-
ва культуры РФ. В перспективе 
речь о возможности вернуть эти 
работы в «Ростовский кремль»?
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: Это преждевремен-
ный разговор. Есть два разных 
вопроса. Совместное исследова-
ние работы — это один шаг. При-
нятие решения о возврате — дру-
гой. Первое — вопрос музейный. 
Его должны проводить специа-
листы с нашей и с греческой сто-
роны. Возможно, инвентарные 
номера были смыты после кра-
жи. Возможно, холст был проду-
блирован… Речь идет о достаточ-
но сложном комплексе исследо-
ваний. А вопрос о возврате или 
невозврате — лежит в юридиче-
ской плоскости, и его решают го-
сударственные органы России и 
Греции. Что касается музеев, то 
мы можем только ссылаться на 
этический кодекс ИКОМ — музеи 
не должны хранить у себя вещи 
сомнительного происхождения.

Но работа Поповой куплена му-
зеем в Салониках в составе кол-
лекции Костаки. О каком сомни-
тельном происхождении речь?
СЕРГЕЙ САЗОНОВ: Георгий Дионисо-
вич Костаки — настоящий под-
вижник. Напомню, что спасение 
(в буквальном смысле слова) и 
открытие работ Любови Попо-
вой — его заслуга. Он нашел ее 
произведения на старой даче, 
где ими, как обычной фанерой, 
закрывали щели. Нужно было 
обладать интуицией и страстью 
Костаки, чтобы за этими «фа-
нерками» увидеть величие и 
трагедию искусства одной из 
«амазонок русского авангарда». 
Костаки спас громадный пласт 
русского искусства ХХ века. Это 
был подвиг коллекционера, ко-
торого многие считали просто 
«сумасшедшим греком», соби-
рающим никому не нужные ра-
боты странных художников. 
Если из двух тысяч работ в кол-
лекции одна оказалась «сомни-
тельного происхождения», это 
говорит не о коллекционере, а о 
том, кто продал ему эту работу. 
Но глубочайшее уважение к кол-
лекционеру не подразумевает, 
что мы не должны бороться за 
одну конкретную работу — соб-
ственность музейного фонда 
России. Она числится в музее-
з а п о в е д н и к е  « Р о с т о в с к и й 
кремль». 

 Серьезная экспертиза работ из 
музейного собрания — сильный 
шаг. Что послужило его причиной?

Мускулистый и щедро татуированный Дуэйн Джонсон играет 
бывшего агента ФБР, потерявшего в боевых схватках ногу.

Слева: Казимир Малевич. «Самовар» из собрания Государственного музея-заповедника «Ростовский кремль». 
Справа: Казимир Малевич. «Самовар». Музей современного искусства, Нью-Йорк. 

Акцент

 По оценке лондонского 
дилера Джеймса Баттервика, 
на современном арт-рынке 
подделок работ русских 
авангардистов в десять раз 
больше, чем подлинников

 Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1566509

В какой-то мере 
явление 
«Небоскреба» миру 
отштамповывает 
очередную ступень-
ку на лестнице, 
ведущей бывшее 
киноискусство вниз

ДОСЬЕ «РГ»

Георгий Костаки (1913—1990), коллекционер русского авангарда, уехал из СССР 

в Грецию в 1978 году. Ему разрешили уехать при условии, что значительную 

часть собрания он оставит Третьяковской галерее. В 2014—2015 годах Третья-

ковская галерея сделала выставку «Георгий Костаки. К 100-летию коллекционе-

ра», где впервые зрители могли оценить масштаб собрания и щедрость дара. Ту 

часть коллекции, которую Георгий Дионисович увез с собой, Греция выкупила у 

его наследников вместе с богатым архивом и в 2000 году передала в Государст-

венный музей современного искусства в Салониках. В 2017-м в нем было реше-

но создать на базе коллекции Костаки исследовательский центр русского аван-

гарда.  В июне 2018 года музей открыл выставку «Салоники. Коллекция Костаки. 

Рестарт», которая должна стать прологом к новой постоянной экспозиции му-

зея. В 2018 году музей вошел в объединение городских музеев визуальных 

искусств — Metropopitan Organization of Museums of Visual Arts (MOMus).

Возможно, автор самых тиражных 
романов наконец получит Нобеля.
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Дата В Белгородской области отметили 
75-летие Прохоровского танкового сражения

После битвы

Анна Скрипка, «Российская 
газета», Белгородская область

Д
ля белгородской Прохо-
ровки 12 июля — самый 
главный праздник  — 
день, когда советские 
солдаты победили фа-

шистских захватчиков в величай-
шем танковом сражении Великой 
Отечественной войны. 75 лет спу-
стя — с самого утра люди стреми-
лись в музей-заповедник «Прохо-
ровское поле» — к Звоннице, с 
цветами, сорванными в собствен-
ных палисадниках. «Это для нас 
больше чем традиция, — говорят 
белгородцы, за руки ведут детей. 
— Пусть знают, пусть помнят».

По площади перед Звонницей 
идут ветераны. Ордена и медали 
блестят на выглянувшем сол-
нышке из-за туч. Праздник начи-
нается парадом духовых орке-
стров. Гимн России на Прохоров-
ском поле сыграли 850 инстру-
ментов — десятки коллективов со 
всей страны и главный — Цен-
тральный военный оркестр ми-
нистерства обороны выстрои-
лись у подножия Звонницы.

Участник танкового сражения 
Александр Сергеевич Поляков 
любуется белокаменной Звонни-
цей, и ее сияющим куполом, и 
ровными посевами на том самом 
поле и вдруг спрашивает:

— Что тогда было на этом поле? 
Чернота, — с горечью говорит он. 
— Кругом железо, скрежет, и мы — 
черные. Вместо дождя кровь. По-
сле еще долго отмыться от этого 
не могли. И думали — все, не вы-
стоим. Но выстояли. И дальше 
пошли.

Для Александра Полякова 
война закончилась под Варша-
вой, где он получил серьезное ра-
нение.

Сейчас в Белгородской обла-
сти вместе с Александром Сергее-
вичем Победу на Третьем ратном 
поле отмечали еще чуть больше 
ста участников Курской битвы.

— Я Орел освобождал, — гово-
рит Алексей Грудинкин. — Сюда я 
после переехал — жить и рабо-
тать. Но о Прохоровке тогда 
услышал собственными ушами: 

мы под Орлом стояли. И тут — та-
кой протяжный гул и грохот, что 
дрожь пробрала. И помню: стоим 
с командиром, я — сержант, а он — 
старший лейтенант, и он говорит: 
южные наши соседи пошли в на-
ступление. Значит, скоро наша 
очередь. И она — эта очередь — 
пришла через два дня. Слава 
богу, живы остались. Теперь он  
сюда приезжает каждый год.  
«Для меня тогда в 1942-м война — 
как фильм какой-то, — признается 
ветеран. — Стреляют, пулемет 
строчит, а я не верю, что это со 
мной происходит. Помню только, 
как призвали — а мне тогда и 18 
лет не было, отец нес сумку в при-
зывной пункт и сказал: убегать — 
не вздумай».

О подробностях боев ветера-
ны не рассказывают: говорят, не 

хочется, и не потому что, что 
страшно. Теперь же главное — по-
мянуть товарищей, повидаться...

— Пока я жива, я буду здесь с 
вами, — обратилась с приветствен-
ным словом ко всем собравшимся 
участница Прохоровского сраже-
ния Мария Рохлина. — И я благода-
рю прохоровчан за то, что нигде — 
уверяю вас — нигде не ухожены так 
захоронения и могилы наших вои-
нов, как здесь, и нигде нет такой 
трепетной заботы о них, как на 
Белгородчине и в Прохоровке.

В музеи Прохоровского поля 
вчера выстраивались очереди. 
Но каждый стремился попасть на 
танкодром, где проходила воен-
ная реконструкция: в мирный го-
род ворвались террористы и за-
хватили заложников. Несколько 
минут — и захватчики побежде-
ны. И в этом есть свой симво-
лизм: реконструкцию — с боевой 
техникой и оружием подготови-
ли военнослужащие третьей Вис-
ленской Краснознаменной орде-
нов Суворова и Кутузова II степе-
ни мотострелковой дивизии, ко-
торая свою славную историю на-
чала именно здесь — на Курской 
дуге.

Реконструкцию с боевой техникой 
и оружием подготовили военные 
третьей Висленской Красно зна мен-
ной орденов Суворова и Кутузова II 
степени мотострелковой дивизии.

Акцент

 В музеи Прохоровского поля 
выстраивались очереди. 
И каждый стремился попасть 
на танкодром, где проходила 
военная реконструкция

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «ООО «Башкирская медь». 
«Проект строительства подземного рудника (с инфраструктурой) и 
отработки запасов Подольского медно-цинкового месторождения».

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов Подольско-
го месторождения и Северной залежи Подольского месторождения 
подземным способом.

Объект капитального строительства расположен в восточной ча-
сти Хайбуллинского района Республики Башкортостан, на окраине с. 
Подольск в 30 км к северо-востоку от районного центра с. Акъяр. 

Оценка воздействия объекта строительства на окружающую среду 
выполнена в составе проектной документации.

Заказчик слушаний — ООО «Башкирская медь» (юридический/
почтовой адрес: 453803, РФ, Республика Башкортостан, муници-
пальный район Хайбуллинский район, д. Петропавловский, ул. Юби-
лейная д. 9/1).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — с 20 февраля 2018 года по 16 сентября 2018 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений, — Администрация муниципального района Хай-
буллинский район Республики Башкортостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений — письменная, 
с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное за прием, обобще-
ние поступивших замечаний и предложений — управляющий делами 
администрации муниципального района Хайбуллинский район Рес-
публики Башкортостан Давлетшин Ш.А., тел: 8(34758) 2-14-35.

Общественные обсуждения состоятся 16 августа 2018 года в 14.00, 
по адресу: 453805, Республика Башкортостан, Хайбуллинс кий район, 
сельское поселение Таналыкский сельсовет, с. Подольск, ул. Гагари-
на, д. 5, здание средней школы с. Подольск.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомиться с 
техническим заданием и предварительным вариантом Материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) на официаль ном 
сайте ООО «Башкирская медь»: www.башкирскаямедь.рф (блок — 
компания, раздел — информация); в Администрации Хайбуллинско-
го района по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, 
д. 45, каб. № 8; в Администрации сельского поселения Таналыкский 
сельсовет по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Подольск, ул. Гафури, 
д. 16, и в ООО «Башкирская медь» по адресу: Хайбуллинcкий район, 
д. Петропавловский, инженерный кор пус обогатительной фабрики, 
каб. № 17.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуждения, 
но не позднее 16 сентября 2018 г., заинтересованные граждане и об-
щественные организации могут представить письменные замечания 
и предложения к предварительному варианту материалов ОВОС:

—  в Администрацию Хайбуллинского района по адресу: Хайбул-
линcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, каб. № 8. Лицо, 
ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний — управляющий делами администрации муниципального 
района Хайбуллинский район Республики Башкортостан Дав-
летшин Ш.А., тел: 8(34758) 2-14-35.

—  в Администрацию сельского поселения Таналыкский сельсовет 
по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Подольск, ул. Гафури, д. 16. 
Лицо ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений — управляющий делами администрации СП Таналыкс-
кий сельсовет Пономарева О.И. тел: 8(34758) 2-63-82.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЭКО-ЖИЛКОМ» уведомляет  
о начале общественных обсуждений в форме 

общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы 

«Проект реконструкции и рекультивации полигона 
ТБО «Непейно» на территории Дмитровского 
муниципального района Московской области» 

(далее — Объект).
Общественные обсуждения в форме общественных слуша-

ний проводятся на основании Постановления администрации  
Дмитровского муниципального района Московской области  
№ 4663-П от 06.07.2018.

Месторасположение объекта: Московская область, Дмитров-
ский муниципальный район, земельные участки с кадастровыми 
номерами: 50:04:0220501:2 (площадью 2,45 га); 50:04:0220501:3 
(площадью 2,45 га); 50:04:0220501:4 (площадью 2,45 га); 
50:04:0220501:5 (площадью 2,45 га); 50:04:0220501:6 (площа-
дью 2,45 га).

Основные характеристики объекта: 
Площадь объекта размещения отходов — 12,25 га.
Ежегодная мощность в соответствии с Территориальной схе-

мой по обращению с отходами — 260 тыс.тонн.
Цель намечаемой деятельности: реконструкция и рекульти-

вация полигона ТБО «Непейно» на территории Дмитровского 
муниципального района Московской области.

Разработчиком проектной документации является ООО 
«ГеоСтройПроект», адрес местонахождения: г. Санкт-Петер-
бург, Магнитогорская ул., д. 51, лит. Е, оф. 301. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация Дмитровского муниципального райо-
на Московской области.

С проектной документацией Объекта для подготовки замеча-
ний и предложений можно ознакомиться в здании ООО «ЭКО-
ЖИЛКОМ», расположенном по адресу: Московская область, 
г. Дмитров, ул. Профессиональная, д.99, каб. №39, в рабочие 
часы с 10.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, выходные дни 
— суббота, воскресенье, контактный телефон: (496) 223-77-76, 
доб. 1046. Данная документация будет размещена с 13.07.2018 
по указанному адресу. 

Общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний состоятся 13 августа 2018 года в 15.00 по адресу: Москов-
ская область, г. Дмитров, ул. Большевистская, д. 16, МБУ ДК 
«Современник». Регистрация участников мероприятия начина-
ется 13 августа 2018 года с 13.00.

Письменные предложения жителей Дмитровского муници-
пального района Московской области по Объекту обществен-
ных обсуждений принимаются до 24.00 12.08.2018 включи-
тельно по адресу: 141800, Московская область, г. Дмитров, ул. 
Советская, дом 2, или на электронную почту dmit@mosreg.ru, 
а также заказчику, ООО «ЭКО-ЖИЛКОМ», по адресу: 141800, 
Московская область, г. Дмитров, ул. Профессиональная, д. 99, 
или на электронную почту eko-zhilkom@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах  
автотранспортные средства МЕРСЕДЕС-БЕНЦ  

(114 единиц) и спецтехника (6 единиц)  
с пробегом, находящиеся в г. Москве,  

Московской области и г. Санкт-Петербурге
Продавец: ПАО «Газпром», тел.8 (812) 609-77-57, 

8 (812) 609-76-22,e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов/оператор электронной площад-

ки: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.:  
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 16.08.2018 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 13.07.2018 г. в 11:00 (время  
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 14.08.2018 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 15.08.2018 г. до 18:00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене Имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги Имущество:
Автотранспортные средства и спецтехника с пробегом 

МЕРСЕДЕС-БЕНЦ (114 единиц), Фронтальный минипогруз-
чик KOMATSU SK714 (1 единица), Автопогрузчик дизельный 
BALKANCAR ДВ1784 (1 единица), Автомобиль спецназначения 
MULTICAR FUMO KSMT-30 (2 единицы), Райдер Husqvarna Rider 
PF21 AWD (1 единица), Автоприцеп КМЗ-8284 (1 единица).

ИМУЩЕСТВО РЕАЛИЗУЕТСЯ ЕДИНЫМ ЛОТОМ.
Начальная цена Имущества: 84 926 444,44 рублей, в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 8 500 000 рублей.
Шаг аукциона: 850 000 рублей.
Место нахождения имущества: г. Москва, Московская область, 

г. Санкт-Петербург.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр Имущества проводится визуально, без проведения 
тест-драйва, по предварительной записи у Продавца. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Кабарди-
но-Балкарской Республики;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  заместителя председателя Одиннадцатого арбитраж-

ного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 13 августа 2018 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
Администрация МО Ленинск-Кузнецкий городской округ и 

АО «СУЭК-Кузбасс» извещает о следующем:
20 августа 2018 г. в 15.00 в помещении актового зала Администра-

ции МО Ленинск-Кузнецкого городского округа, расположенного по 
адресу: Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Кирова № 56 
(4-й этаж) состоятся общественные обсуждения материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проектной документации 
«Проект технической документации «Технологический регламент 
«Материал, пригодный для рекультивации, получаемый в результате 
деятельности обогатительной фабрики им. С.М. Кирова АО «СУЭК-
Кузбасс».

Название намечаемой деятельности: получение и применение «Ма-
териала, пригодного для рекультивации, получаемого в результате де-
ятельности обогатительной фабрики им. С.М. Кирова АО «СУЭК-Куз-
басс» для рекультивации нарушенных земель. 

Цели намечаемой деятельности: получение «Материала, пригодно-
го для рекультивации, получаемого в результате деятельности обога-
тительной фабрики им. С.М. Кирова АО «СУЭК-Кузбасс» для рекуль-
тивации нарушенных земельных участков, расположенных в границах 
г. Ленинска-Кузнецкого Кемеровской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: земельный учас-
ток, расположенный в западной части г. Ленинска-Кузнецкого Кеме-
ровской области, площадью 21,1 га.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности:
АО «СУЭК-Кузбасс», Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, 

ул. Васильева, 1.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 

среду: 4-й квартал 2018 г., 2019—2022 гг.
Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: ад-

министрация МО Ленинск-Кузнецкий городской округ.  
Форма общественных слушаний: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
ТЗ и материалы ОВОС к проектной документации «Проект техни-

ческой документации «Технологический регламент «Материал, при-
годный для рекультивации, получаемый в результате деятельности 
обогатительной фабрики им. С.М. Кирова АО «СУЭК-Кузбасс» до-
ступны в течение 30 дней по адресу: Кемеровская область, г. Ленинск-
Кузнецкий, пр-т Кирова, 56, кабинет № 407, время приема с 10.00 до 
16.00, Шевцова Наталья Александровна.

Вопросы, замечания и предложения могут быть представлены в те-
чение 30 дней со дня настоящей публикации по адресу расположения 
заказчика: Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецк, ул. Кирсанова, 3, 
и по телефону (38456) 96-4-55, E-mail:_KarpovMV@suek.ru Карпов 
Максим Владимирович, с указанием ФИО, адреса, контактного теле-
фона заявителя в течение 30 дней с момента опубликования данного 
объявления.

Лицам, участвующим в общественных слушаниях, необходимо 
иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ
О намечаемой хозяйственной деятельности

ГБУ «Дирекция капитального строительства» инфор-
мирует неопределенный круг лиц (граждан и общественные 
организации) о начале процедуры общественных обсуждений 
материалов проектной документации, в том числе по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объектам:  
«Реконструкция пассажирского пирса № 10 на Северной сто-
роне»; «Реконструкция пассажирского пирса № 57 в районе 
ГРЭС»; «Реконструкция вспомогательного причала для ремонта 
катеров № 117 в Южной бухте»; «Реконструкция пассажирского 
пирса № 277 в Учкуевке»; «Реконструкция пассажирского при-
чала № 268 в Балаклаве («Золотой пляж»)» в форме проведения 
— общественные обсуждения (слушания).

Заказчик: ГБУ «Дирекция капитального строительства», 
299011, г. Севастополь, ул. Ленина, д. 2, e-mail: gku.ks@sev.gov.ru, 
тел./факс: +8(8692) 417366.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду:

ООО «Альянс групп», 185011, г. Петрозаводск, ул. Белинско-
го, д. 7В, пом. 3, тел.: 8 (906) 206-82-13. 

Орган ответственный за организацию общественных 
слушаний: Департамент капитального строительства города 
Севастополя.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
1. Реконструкция пассажирского пирса № 10 на Северной 

стороне.
2. Реконструкция пассажирского пирса № 57 в районе ГРЭС.
3. Реконструкция вспомогательного причала для ремонта ка-

теров № 117 в Южной бухте. 
4. Реконструкция пассажирского пирса № 277 в Учкуевке.
5. Реконструкция пассажирского причала № 268 в Балаклаве 

(«Золотой пляж»).
Вид строительства: реконструкция.
Место осуществления хозяйственной деятельности: 
По пункту 1: г. Севастополь, Нахимовский район, Северная 

бухта, пирс № 10.
По пункту 2: г. Севастополь, Севастопольская бухта, пирс  

№ 57.
По пункту 3: г. Севастополь, Нахимовский район, Южная 

бухта, причал № 117.
По пункту 4: г. Севастополь, Нахимовский район, п. Учкуев-

ка, пирс № 277.
По пункту 5: г. Севастополь, Балаклавский район, Балаклавс-

кий залив, причал № 268.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-

ности, а также материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться в период с 15.07.2018 г. 
по 15.08.2018 г. в помещении по адресу: г. Севастополь,  
ул. Вакуленчука, 33в, каб. 105, тел.: 8 (8692) 417366,  
e-mail: gku.ks@sev.gov.ru. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся:
По объекту «Реконструкция пассажирского пирса № 10 на 

Северной стороне» 15.08.2018 г. в 18.00 по адресу: г. Севасто-
поль, ул. Вакуленчука, 33в, каб. 201. 

По объекту «Реконструкция пассажирского пирса № 57 в 
районе ГРЭС» 15.08.2018 г. в 19.00 по адресу: г. Севастополь, 
ул. Вакуленчука, 33в, каб. 201. 

По объекту «Реконструкция вспомогательного причала для 
ремонта катеров № 117 в Южной бухте» 16.08.2018 г. в 18.00 
по адресу: г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, каб. 201. 

По объекту «Реконструкция пассажирского пирса № 277 
в Учкуевке» 16.08.2018 г. в 19.00 по адресу: г. Севастополь, 
ул. Вакуленчука, 33в, каб.201. 

По объекту «Реконструкция пассажирского причала № 268 в 
Балаклаве («Золотой пляж»)» 17.08.2018 г. в 18.00 по адресу: 
г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, каб. 201.

Замечания и предложения по документации просим 
направлять в письменном виде с пометкой «к обществен-
ным обсуждениям (слушаниям)» по адресу: г. Севастополь,  
ул. Вакуленчука, 33в, каб. 105 и в электронном виде на  
e-mail: gku.ks@sev.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду по объекту  
«Замена участка ППМН «Горький – Новки»  

р. Суворощь осн. и рез. нитка. Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции по 
состоянию на II квартал 2018 года): Конституции Российской Феде-
рации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране ок-
ружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» проводятся обще-
ственные обсуждения проекта Технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Замена 
участка ППМН «Горький — Новки» р. Суворощь осн. и рез. нитка. 
Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации 

нефтепровода.
Географическое положение: Владимирская область, Гороховец-

кий район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Степань-

ково» до НПС «Второво».
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция 

участка магистрального нефтепровода «Горький — Новки».
Заказчик Проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», адрес: 

603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1.
Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт 

по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, 
телефоны: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III — IV квартал 2018 года.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С 13.07.2018 по 12.08.2018 проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду по объек-
ту «Замена участка ППМН «Горький — Новки» р. Суворощь осн. 
и рез. нитка. Реконструкция» будет доступен для ознакомления 
общественности и заинтересованных органов на сайте АО «Транс-
нефть — Верхняя Волга» www.uppervolgatransneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественнос-
ти необходимо направлять на электронные адреса: referent@tvv.
transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, tsd@tsd.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений проекта Технического задания 

на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «Замена участка  

МН «Сургут — Полоцк», Ду 1000, 2179 — 2196 км, 
2259,94 — 2260,92 км. Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным законодательс-
твом Российской Федерации, основные положения которого отражены 
в следующих документах (в действующей редакции по состоянию  
на II квартал 2018 года): Конституции Российской Федерации, Феде-
ральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей сре-
ды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» проводятся общественные обсуждения проекта 
Технического задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду по объекту «Замена участка МН «Сургут — Полоцк», 
Ду 1000, 2179 — 2196 км, 2259,94 — 2260,92 км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации не-

фтепровода.
Географическое положение: Владимирская область, Гороховецкий, 

Ковровский районы.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Степанько-

во» до НПС «Филино».
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция участ-

ка магистрального нефтепровода «Сургут — Полоцк».
Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга», адрес: 

603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1.
Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт 

по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, теле-
фоны: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III — IV квартал 2018 года.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С 13.07.2018 по 16.08.2018 проект Технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Замена 
участка МН «Сургут — Полоцк», Ду 1000, 2179 — 2196 км, 2259,94 
— 2260,92 км. Реконструкция» будет доступен для ознакомления обще-
ственности и заинтересованных органов на сайте АО «Транснефть 
— Верхняя Волга» www.uppervolgatransneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности необ-
ходимо направлять на электронные адреса: referent@tvv.transneft.ru, 
gtp@gtp.transneft.ru, tsd@tsd.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО 
В России применяют 
инновационное лечение 
острых лейкозов

Ген против 
опухоли

Валерия Наумова

НАЦИОНАЛЬНЫЙ медицинский исследовательский 
центр детской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева посетил лидер  разработчиков 
генноинженерной терапии лейкозов директор Центра 
клеточной инженерии Ракового центра Memorial Sloan 
Ketering Мишель Саделайн.

Попытки оснастить иммунную систему оружием для 
борьбы с опухолями предпринимались в течение почти 
ста лет. Но лишь теперь идея получила практическое во-
площение. В США эта методика лицензирована в прош-
лом году. Европа продолжает клинические исследова-
ния. А в Центре Рогачева в стадии ремиссии первые 
шесть пациентов в возрасте от 2 до 19 лет, получившие 
инновационную терапию. 

Первые клинические испытания Саделайн провел во-
семь лет назад. Со стороны Центра Рогачева исследова-
ния ведет команда ученых и врачей под руководством 
доктора медицинских наук Михаила Масчана.

ВПЕРВЫЕ  Хирурги провели
уникальную операцию

Три плюс один

Ирина Краснопольская

ВПЕРВЫЕ в России в Национальном медицинском иссле-
довательском центре хирургии имени Вишневского прове-
ли гибридное хирургическое вмешательство особой слож-
ности.

Пойти на столь неординарный и смелый шаг врачей за-
ставила уникальность ситуации. В центр имени Вишнев-
ского поступила 72-летняя женщина, страдающая тремя 
заболеваниями, каждое из которых смертельно опасно.  А в 
хирургическом плане они оказались «несовместимыми»: 
отдельное проведение хотя бы одной из трех операций мог-
ло завершиться гибелью пациентки.

Из-за тяжелой болезни сердца женщина не выдержала 
бы большую открытую операцию по поводу рака желудка. 
Чтобы устранить аортальный стеноз и восстановить про-
ходимость коронарных артерий, необходимо было выпол-
нить хирургическое протезирование аортального клапана 
и операцию аортокоронарного шунтирования. Но и здесь 
возникло препятствие: после операций на сердце и сосу-
дах пациентам сразу назначают препараты, разжижаю-
щие кровь. А при раке желудка это неизбежно вызывает 
внутреннее кровотечение, и можно не успеть спасти чело-
века. Тупик?

Надо было срочно 
найти выход из пато-
вой ситуации. Со-
брался врачебный 
консилиум во главе с 
директором НМИЦХ 
имени Вишневского 
академиком Амира-
ном Ревишвили. И 
вот вердикт: в связи с 
высоким хирургиче-
ским риском отка-
заться от проведения открытых хирургических вмеша-
тельств на сердце и сосудах. Выполнить эндоваскулярное 
транскатетерное протезирование аортального клапана и 
стентирование коронарных артерий. После чего к своей 
работе сразу должны приступить специалисты отделения 
реконструктивной хирургии пищевода и желудка. То есть 
провести пациентке одну за другой все три операции за 
время одного пролонгированного наркоза. Так называе-
мое гибридное хирургическое вмешательство.

Оно нынче довольно широко практикуется? Да. Но со-
четающее не более двух операций. И не такой сложности. 
На сей раз проведено три разных: две по поводу критиче-
ского состояния аортального клапана, коронарных арте-
рий, третья по поводу рака желудка. Медики рисковали? 
Риск во врачевании оправдан?

— Оправдан лишь тогда, когда нет иного выхода спасе-
ния пациента и когда риск просчитан до мелочей, — гово-
рит руководитель отделения реконструктивной хирургии 
пищевода и желудка НМИЦХ имени Вишневского профес-
сор Дмитрий Ручкин. — В практике часто бывает, что мы 
сначала направляем онкологических больных, у которых 
тяжелая сердечно-сосудистая патология, на коррекцию к 
сосудистым или рентгенэндоваскулярным хирургам. И 
лишь после этого через несколько дней берем пациента на 
операцию по поводу онкологического заболевания. Тем 
самым минимизируем риски, связанные с сосудами и сер-
дцем. Но такая схема применяется в стандартных ситуаци-
ях, а в данном случае ситуация была нестандартная. Сна-
чала выполнили стентирование коронарных сосудов. Убе-
дившись в том, что первый этап завершился благополучно, 
сразу перешли ко второй операции — эндоваскулярному 
протезированию аортального клапана. А после этого от-
крытую операцию — удалили пораженный опухолью желу-
док и сформировали новый из фрагмента тонкого кишеч-
ника.

— Случай, — сказал «РГ» руководитель Центра рентге-
нэндоваскулярной хирургии академик РАН Баграт Але-
кян, — максимально сложный вариант «гибрида», посколь-
ку одномоментно проводились разные операции по пово-
ду разных заболеваний.  Сейчас  пациентка готовится к вы-
писке из стационара. Прогноз  благоприятный.

Риск оправдан лишь тогда, когда нет иного выхода спасения 
пациента и когда риск просчитан до мелочей.

Ирина Лозовская

И
мплантация стала неотъ-
емлемой частью протези-
рования зубов. Съемные 

протезы уходят из практики? На 
вопросы «РГ» отвечает руково-
дитель стоматологической кли-
ники Амиран Лезгишвили.
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Я бы не был 
столь категоричен. Пока еще 
нельзя говорить, что съемные 
протезы — вчерашний день. Но 
уверен: в обозримом будущем их 
ждет именно такая судьба.

Даже несмотря на то, что искус-
ственные зубы нужны людям в 
возрасте, когда их кости, в том 
числе и кости челюсти, истонча-
ются и в них уже невозможно 
вживить имплант?
АМИРАН Л ЕЗ ГИШВИ Л И: Да, сложно. 
Зубы, вся челюсть настолько ста-
реют, что и использовать обыч-
ный съемный протез проблема-
тично. А уж чтобы провести им-
плантацию, необходимо было на-
ращивать кость. Для этого нужно 
брать свою же кость, но с другого 
места. Это серьезное хирургиче-
ское вмешательство. Потому, на-
помню, имплантация требовала 
даже госпитализации пациента. 

Но времена меняются, меняются 
практика зубного протезирова-
ния и сам подход к имплантации.

Вы только что вернулись из Тал-
лина, с международной конфе-
ренции, посвященной пробле-
мам имплантации, сложностям 
протезирования зубов...
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Конференция 
очень представительная. И там 
были озвучены совершенно но-
вые, я бы даже сказал, революци-
онные подходы к имплантации 
зубов в тех случаях, когда дефи-
цит костной ткани пациента вы-
ходит за все рамки. Вы, удиви-
тесь, но сейчас уже трудно пред-
ставить ситуацию, когда челове-
ку невозможно провести им-
плантацию. Теперь технологии 
таковы, что в один день можно 
провести имплантацию и поста-

вить несъемные зубы. Без всяких 
госпитализаций. А главное — не 
надо наращивать кость. Мы нау-
чились использовать длинные 
импланты, которые устанавлива-
ются не в кость челюсти, а выше, 
в скуловую кость.

На внешнем виде пациента это 
отражается?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Конечно! Па-
циент выглядит заметно лучше. 
Если угодно, моложе. И главное — 
мы избавляем его от съемных 
протезов. И значит, улучшаем ка-
чество его жизни, вселяем уве-
ренность в себе.

Уверенность? Пациент переста-
ет бояться, что во время еды у 
него выпадут протезы?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Напрасно иро-
низируете! Больше половины лю-

дей до сих пор вынуждены ис-
пользовать различный клей для 
фиксации протезов. А наши им-
планты не только сидят как вко-
панные и не закрывают вкусовые 
рецепторы на нёбе, но и не хуже 
настоящих зубов позволяют ка-
чественно разжевывать пищу.

Все это очень заманчиво. И все-
таки мало с чем сравнится страх 
перед зубоврачебным креслом. 
Немало людей даже в наше про-
двинутое время, которые, боясь 
боли, мучений, вовсе не обраща-
ются за новыми зубами.
 А М И РА Н  Л Е З Г И Ш В И Л И : Есть такие 
люди. В основном это те, у кого 
хорошая память, которые пом-
нят былое протезирование. Сей-
час мы используем самые пере-
довые методы имплантации. Пе-
ред началом процедуры прово-
дим 3D-исследование. Это позво-
ляет распечатать точную копию 
черепа, и хирург сперва планиру-
ет будущую операцию на модели. 
И лишь потом приступает к са-
мой операции. Это снижает ри-
ски осложнения, уменьшает вре-
мя, потраченное на операцию. И 
главное: всего четыре импланта 
позволяют восполнить весь зуб-
ной ряд.

Великолепная четверка! Соиска-
телей голливудской улыбки мно-
го. И меньше их, похоже, не бу-
дет. Потому не могу не спросить: 
сколько стоит это стоматологи-
ческое удовольствие?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Вот и на конфе-
ренции в Таллине говорили о вы-

сокой стоимости самих имплан-
тов, о дороговизне технологий. 
Практически везде эта помощь 
оказывается за счет пациентов. 
Мы, увы, не исключение. Хотя 
очень желательно, чтобы хотя бы 
часть расходов брали на себя 
страховые компании.

ПРАКТИКА Всего четыре импланта могут восполнить весь зубной ряд

И улыбка без сомненья

От первого лица Профессор Михаил Коновалов: Один искусственный хрусталик 
избавляет глаз почти от всех болезней

Смотреть и видеть
Ирина Краснопольская

К
ажется, что замена 
хрусталика глаза была 
всегда. На самом деле 
искусственный хру-
сталик появился лишь 

в середине прошлого века, а в на-
шей стране и того позже. Ныне 
операции по замене хрусталика 
превратились в обычную проце-
дуру, спасающую зрение. А внеш-
ний вид нынешнего хрусталика 
радикально отличается от того, с 
которого начиналась хрусталь-
ная эпопея. Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с учеником 
великого ученого, врача Святос-
лава Федорова профессором ка-
федры офтальмологии Институ-
та повышения квалификации 
ФМБА Михаилом Коноваловым.

Михаил Егорович, сколько лич-
но вы провели операций по заме-
не хрусталика?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Мой общий стаж 
работы в офтальмологии 31 год. У 
меня случались рекорды, когда в 
месяц пересаживал более 400 
хрусталиков. Вот и считайте, 
сколько всего проведено замен. 
Осложнения? Крайне редки: их 
не более одного процента. Эта 
статистика мирового сообщест-
ва, и мы тут не исключение. Бо-
лее того, признано, что россий-
ский опыт занимает достойное 
место.

Потому среди соискателей помо-
щи российской медицины лиди-
руют те, кому требуется замена 
хрусталика?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Зарубежные па-
циенты обычно хорошо осведом-
лены о качестве проводимых у 
нас операций. Кстати, отмечу: 
россиянам замена хрусталика 
чаще всего проводится в рамках 
системы ОМС. Перед операцией 
пациент и врач всегда обсужда-
ют, какое зрение будет после опе-
рации. Надо ли будет носить 
очки? Если да, то какие именно: 
для близи, для дали? Не будет ли 
проведенная операция ограни-
чивать человека в обычной жиз-
ни? Скажем, можно ли будет без 
угрозы зрению поднять тяжелый 
чемодан? Совершить привыч-
ную пробежку? Часто у пациен-
та, кроме катаракты, есть еще 
или близорукость, или дально-
зоркость, или астигматизм…

И что ждет такого пациента?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Вы удивитесь, 
но нынешние технологии, ны-
нешние хрусталики позволяют 
все эти проблемы решить разом: 
операцией по замене хрусталика.

Помню вашу беседу с 65-летней 
пациенткой, которая, скажем 

так, лицо публичное. Она при-
шла к вам на прием по поводу за-
мены хрусталика.  Меня порази-
ли требования, которые она 
предъявила вам:  хочет видеть 
вдаль,   вблизь одинаково хоро-
шо. И никаких очков. Вы  к ее 
условиям отнеслись  спокойно. 
Как потом признались, дело при-
вычное.
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Привычное. Да, 
у пациентки одновременно ката-
ракта, и возрастная дальнозор-
кость, и астигматизм. Значит, 
наша задача — подобрать именно 
тот хрусталик, который позволит 
все эти дефекты одномоментно 
исправить.

Каким образом? Нужен особый 
хрусталик? Особые технологии?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Важно все: пра-
вильно поставленный диагноз, 
точный расчет возможностей са-
мого хрусталика, точный расчет 
проведения самой операции.

Что для этого требуется? Хруста-
лики разные? Я не случайно упо-
мянула, что вы ученик великого 
Федорова. Я застала ту пору, ког-
да Святослав Николаевич пред-
ложил свой хрусталик, который 
тогда весь мир окрестил «спут-
ником»…
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Еще его называ-
ли «линзой Федорова-Захарова». 
А началось все, можно сказать, с 
курьеза. Английский летчик во 
время боя получил проникаю-

щее ранение глаза: в глаз попал 
осколок от прозрачной части ка-
бины самолета. И тут вдруг обна-
ружилось, что этот осколок из 
пластика не вызывает воспали-
тельной реакции в глазу. Так ан-
глийскому офтальмологу-хирур-
гу Гарольду Ридли пришла идея 
создания искусственного хру-
сталика из пластмассы. Он эту 
идею осуществил. И в 1950 году 
впервые имплантировал 45-лет-
ней медицинской сестре хруста-
лик после удаления катаракты. 
Да, у того первого хрусталика 
было много недостатков: он был 
тяжелый, его вживление было 
весьма травматичным и так да-
лее. Но… хрустальная эра нача-
лась. И мой учитель Святослав 
Николаевич Федоров в 1960 году 
впервые в СССР провел успеш-
ную имплантацию предложенно-
го им искусственного хрустали-
ка. Того, который и был назван 
модным по тому времени име-
нем «спутник». И я свою первую 
имплантацию выполнил в 1987 
году, когда пришел в ординатуру 
к Федорову: пересадил «спут-
ник» пожилому мужчине, докто-
ру наук.

Тогда, прежде чем имплантиро-
вать искусственный хрусталик, 
собственный — мутный — нужно 
было  удалить?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Не только сам 
хрусталик, но его вместе с его 
капсулой. Поэтому искусствен-

ный хрусталик приходилось кре-
пить на радужке глаза. А это не 
физиологично. Шло время. Тех-
нологии менялись. Мы перешли 
на удаление катаракты, сохраняя 
капсулу хрусталика, в которую 
потом имплантировали искусст-
венный. И это место прописки 
хрусталика физиологично.

Это проводилось в два этапа или 
одномоментно?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Одномоментно. 
Это идея тоже нашего выдающе-
гося офтальмолога Бориса  Алек-
сеева.

Потом удалось уйти от больших 
разрезов во время пересадки 
хрусталика к совершенно неза-
метным проколам. Теперь опера-
цию делают в амбулаторных 
условиях. И занимает импланта-
ция минут 10—15. 

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Это, без преуве-
личения, революция в офтальмо-
логии. Случилась она в конце се-
мидесятых годов. От больших 
разрезов и раньше пытались 
уйти. Пытались разрушать боль-
ной хрусталик внутри глаза с по-
мощью ультразвука. Но такие 
операции оказались более трав-
матичными, нежели операции с 
большими разрезами.

И что тогда?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Шло усовершен-
ствование технологий и самого 
искусственного хрусталика.

Святослав Николаевич прини-
мал в решении этой проблемы 
самое активное участие. Он на-
правил своих любимчиков в Гер-
манию для освоения новых тех-
нологий…
М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В :  Причислили 

меня к федоровским любимчи-
кам? Я этим горжусь, и в Герма-
нию действительно тогда летал, и 
курс обучения прошел. А Федо-
ров был только на вид таким ло-
яльным человеком. На самом 
деле: вот ты обучение прошел, 
метод новый узнал, приступай к 
операциям. Я и приступил в кон-
це 1989 года. И теперь у меня та-
кая статистика, с которой мы на-
чали разговор. Эти технологии 
стали золотым стандартом в хи-
рургии катаракты.

Они всем нуждающимся доступ-
ны? Может пациент с катарактой 
зайти в любую офтальмологиче-
скую клинику и быть уверен-
ным, что ему запросто поменяют 
хрусталик?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Слово «запро-
сто» тут ни в коем случае не под-
ходит. Операция есть операция. 
Должны прежде всего быть дос-
тойно подготовленные кадры. А 
клиника  оснащена современ-
ным  оборудованием. Обязатель-
на лицензия на проведение по-
добных вмешательств. Глаз да 
глаз нужен и за самой глазной 
клиникой.

Добавлю: и за нами, пациентами. 
Собственное зрение нужно вре-
мя от времени проверять.
М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В : Проверять и 
взрослым, и детям. А учитывая 
наши современные пристрастия 
к мобильным устройствам,  при-
верженность к телеэкрану… Это 
же  дополнительные нагрузки на 
глаз. Поверьте офтальмологу: 
глаза требуют к себе внимания. 
Ребенку зрение надо проверять 
при рождении, в шесть месяцев, в 
год и перед школой. Если даже ре-
бенка ничего не беспокоит. Взро-
слым не реже чем раз в год. Осо-
бенно если в семье есть родствен-
ники с глазными болезнями.

ЦИФРА

10
МИНУТ
занимает сейчас имплантация 
хрусталика в амбулаторных 
условиях

Глазам требуется не только 
красота, но и зоркость

Акцент

 Длинные импланты устанав-
ливаются не в кость челюсти, 
а выше — в скуловую кость

Амиран Лезгишвили принимает решение перед имплантацией

Акцент

 Сейчас операцию по замене 
хрусталика делают в амбула-
торных условиях. И занимает 
имплантация 10—15 минут

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Коновалов Михаил Егорович родился в 1964 году в Абхазском городе Гуда-
ута. Поступил в Томский медицинский институт. Диплом врача полу-
чил в Первом Московском мединституте. В 1987 году поступил в орди-
натуру к Святославу Федорову. Доктор медицинских наук, профессор. 
Жена Марина — врач-офтальмолог. Отец пятерых детей, дедушка двух 
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Отдельное проведе-
ние хотя бы одной 
из трех операций 
могло завершиться 
гибелью пациентки
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ГЕРОЙ

ИВАН ЦАРЕВИЧ
Прошлым летом Иван Перишич за-

нимался странным для футболиста 

занятием: играл за сборную Хорва-

тию в мировом туре по… пляжному 

волейболу. Как видно, навыки из 

другого вида спорта футболисту 

пригодились: в полуфинале с англи-

чанами Перишич в высоченном «во-

лейбольном» прыжке скинул голо-

вой мяч Манджукичу, который и за-

бил победный мяч. А несколько 

раньше Иван отметился голом и сам. 

Неудивительно, что именно он был 

признан лучшим игроком матча в 

«Лужниках».

Действия Перишича отдельно отме-

тил даже знаменитый португалец 

Жозе Моуринью. «Иван — не такой 

фланговый игрок, как другие  футбо-

листы, играющие на этой позиции. 

Обычно от вингеров требуют только 

скорость и креативность. Но он вдо-

бавок ко всему этому еще и очень 

силен физически. И фантастически 

играет головой. То, как он выиграл 

борьбу в воздухе и скинул мяч в сво-

бодную зону, возможно только, если 

ты  мощный игрок и доминируешь 

над защитниками», — заявил в эфире 

Russia Today Моуринью. 

Кстати, Жозе,  ныне возглавляющий 

«Манчестер Юнайтед», еще в прош-

лом году надеялся переманить к 

себе в команду хорвата, но тогда не 

сложилось. Можно предполагать, 

что скоро «МЮ» предпримет новые 

попытки заполучить футболиста, 

ныне выступающего за итальянский  

«Интер».  Впрочем, сам Перишич 

сейчас так далеко, конечно, не загля-

дывает. Впереди  у него и его сбор-

ной — финал чемпионата мира.

Иван, вы поучаствовали в обоих го-
лах в ворота англичан. Расскажите, 
как это было. 
Иван Перишич | Это была трудная 

игра. Все понимали, что стояло на 

кону. Для такой маленькой страны, 

как Хорватия, участие в полуфинале 

— это очень важно. Поначалу мы 

были не очень быстрыми и, пропу-

стив, поняли, что нужно что-то пред-

принимать. Мой первый гол был 

очень важным: я забил его в ключе-

вой момент, когда во втором тайме 

инициатива перешла к нам. В слу-

чае со вторым мячом я сделал 

скидку на Манджукича, ко-

торый оказался в нужном 

месте. На самом деле, не-

важно, кто забил, важно то, 

что мы выиграли. Мы впер-

вые в финале. Хочу поблаго-

дарить всех, кто приехал 

поддержать нас в Москву, и 

тех, кто болеет 

за нас в Хорватии. 

На заре своей карье-
ры вы три года 

провели во 
Франции. Что 

теперь для 
вас зна-

чит 

играть против сборной этой страны в 
финале?
Иван Перишич | Да, я поехал во 

Францию в 17 лет, но даже не знаю, за-

чем я это сделал. Я был слишком мо-

лодым, у меня были проблемы в се-

мье, но к чему это сейчас вспоминать. 

Тем не менее я провел в этой стране 

несколько лет, выучил французский. 

О Франции у меня остались самые до-

брые воспоминания. Кстати, пару 

дней назад мы общались с мамой, и 

она сказала, что мечтает о финале 

Хорватия — Франция. Ее желание сбы-

лось.

Смотрели ли вы хоть один матч 
французской сборной и что можете 
сказать об этой команде?
Иван Перишич | Мы видели все их 

игры на групповом этапе. Франция 

тратила ровно столько сил, сколько 

ей было нужно для результата. Перед 

полуфиналом, все ставили на Бель-

гию, ведь до этого она выбила Брази-

лию. Но французы оказались очень 

сильным соперником. Не стал бы ни-

кого у них выделять. Там сплошь игро-

ки высокого класса, которые играют в 

топ-клубах. У них очень сильная ко-

манда, но и у нас тоже.

Что вы делали 20 лет назад, когда 
сборная Хорватии уступила францу-
зам в полуфинале ЧМ-1998?
Иван Перишич | Двадцать лет назад я 

был в родном городе Омише. Конеч-

но, я смотрел этот матч, разумеется, в 

майке сборной Хорватии. И, конечно, 

я тогда даже мечтать не мог, что в один 

прекрасный день забью гол, который 

позволит нам сыграть в финале. 

Как сделать так, чтобы история не 
повторилась?
Иван Перишич | Вы знаете, сейчас 

все будет совсем по-другому. Францу-

зы — фавориты, а нам терять нечего. 

Постараемся всех удивить. Конечно, 

мы измотаны, но у нас есть три дня на 

восстановление. И хорошо, что 

нам не нужно никуда переез-

жать, ведь финал состоится 

тоже в Москве.

Подготовили 
Илья Зубко, 

Илья 
Соболев

Илья Зубко, Илья Соболев

З
а  т и т ул  ч е м п и о н о в 
мира по футболу поспо-
рят команды Франции 
и Хорватии. Это стало 
известно после того, 

как балканская сборная обыгра-
ла в дополнительное время Анг-
лию — 2:1. Для хорватов финал, 
который состоится 15 июля в 
«Лужниках», станет первым в 
истории. Французы будут иг-
рать в главном матче в третий 
раз. 

«Спасибо Россия» — большой 
баннер, развернутый на трибуне 
«Лужников» болельщиками, со-
держал только два этих слова на 
фоне фирменных хорватских 
«шашечек». Но, увидев его, мы 
сразу облегченно выдохнули. 
Честно говоря, были небольшие 
опасения, что футбол в этот ве-
чер немного отойдет на второй 
план из-за видео с участием за-
щитника сборной Хорватии До-
магоем Видой. Однако атмосфе-
ра на этом чемпионате мира на-
столько уникальная, что даже 
такая чувствительная тема не 
смогла никого поссорить. Бо-
лельщики поддерживали обе ко-
манды с впечатляющей стра-
стью, не вспоминая больше ни о 
какой политике. А точку в этом 
вопросе поставил сам Вида.

— Я знаю, что совершил ошиб-
ку. Я сделал это непреднамерен-
но. Еще раз бы хотел извиниться 
перед русским народом, — сказал 
футболист, выйдя после матча к 
журналистам. Напомним, что 
первые извинения он принес 
практически сразу же после ин-
цидента. Теперь сделал это еще 
раз, причем на русском языке.

Ну а в промежутке между 
баннером с благодарностью и 
словами Виды в смешанной зоне 
мы увидели двухчасовую драму. 
Сколько их уже было на этом 
чемпионате, но по эмоциональ-
ному накалу полуфинал в «Луж-
никах» все-таки стоит особня-
ком. Вдуматься только — одна 
команда играла в финале чемпи-
оната мира больше полувека на-
зад. Другая не бывала там вооб-
ще никогда. На трибунах ан-

глийских и хорватских болель-
щиков собралось примерно по-
ровну — по десять тысяч. За пре-
делами стадиона соотношение 
было уже другое. Больше сорока 
миллионов англичан и четыре с 
небольшим миллиона хорватов 
бросили все свои дела и прили-
пли к экранам телевизоров.

После финального свистка ту-
рецкого арбитра Джюнейта Чакы-

ра «Лужники» тоже как будто раз-
делились на два больших экрана. 
На одном показывали героиче-
ский эпос — хорватские футболи-
сты сначала всей командой побе-
жали к своим болельщикам, потом 
вооружились флагами и еще долго 
праздновали прямо на поле. Ком-
панию им составили дети игроков, 
выскочившие на газон в футбол-
ках своих отцов. Зрелище, прямо 
скажем, впечатляло.

На другой «картинке» тем 
временем разыгрывалась траге-
дия национального масштаба. 
Игроки в майках с тремя львами 
на груди сначала попадали на 
траву. Потом всей командой от-
правились к трибуне, где стояли 
англичане. Кстати, ни один из 
болельщиков проигравшей 
сборной не ушел со стадиона 
сразу после матча. Все привет-
ствовали игроков стоя и овация-
ми.  А проигравшие герои — 
никто ведь изначально не ждал 
увидеть эту очень молодую ан-
глийскую команду в полуфина-
ле — минут двадцать еще остава-
лись на поле. В знак уважения к 
тем людям, кто приехал их под-
держать в такой важный день.

— Мы сегодня написали новую 
страницу в истории хорватского 

и мирового футбола. Не припом-
ню, чтобы в финал выходила 
сборная, представляющая та-
кую маленькую страну, — сказал 
чуть позже на пресс-конферен-
ции главный тренер хорватской 
сборной Златко Да лич. 
Кстати, к журналистам он 
вышел в футболке наци-
она льной команды, 
хотя во время матча 
был в костюме. — Осе-
нью в Лиге Наций нам 
предстоит снова сыграть 
с англичанами, а у нас даже 
нет адекватного стадиона, что-
бы принять матч подобного 
уровня. Но у нас есть наши сер-
дца, наша гордость, наши футбо-
листы.

Для хорватов этот успех — 
действительно эпохальное со-
бытие. До того наивысшим до-
стижением «шашечных» были 
бронзовые медали чемпионата 
мира-98. Символично, что 20 
лет назад балканская сборная в 
полуфинале проиграла… своему 
нынешнему сопернику по глав-
ному матчу Франции. Хозяева 
того чемпионата мира в итоге 
выиграли свое первое и пока 
единственное «золото». 

— Я приехал во Францию про-
стым болельщиком. Побывал на 
трех матчах, а потом мне нужно 
было вернуться в «Хайдук» для 
подготовки к новому сезону, — 
вспоминает Златко Далич. До 
уровня сборной как игрок он, к 
слову, недотянул. Зато теперь 
наверстывает в качестве трене-
ра. — Все в Хорватии помнят ту 
игру, помнят два гола Лилиана 

Тюрама в наши ворота, — 
продолжил Далич.  — Мы 
проиграли тогда и вот уже 
20 лет не можем забыть это 
поражение.  Но, видимо, 
сейчас судьба послала нам 
шанс поквитаться с Франци-
ей. Хотя на самом деле ни о 
какой мести речи, конечно, 
не идет. Это спорт, это фут-
бол. Нужно сосредоточиться 
на том, чтобы подготовиться к 
самой важной игре, к финалу.

После того памятного полу-
финала, который стал первой в 
истории встречей хорватов и 
французов, судьба сводила их 
еще четырежды. Они попали в 
одну группу на Евро-2004, а 
также три раза встречались в 
товарищеских матчах. Итог — 
три победы «синих» и две ни-
чьи. То есть балканская команда 
не побеждала своего будущего 
соперника по финалу никогда. И 
этот факт — еще один аргумент в 
пользу тех, кто считает Фран-
цию фаворитом.

Команда Дидье Дешама смо-
трится предпочтительнее почти 
во всем. У нее более звездный по 
именам состав. В ее пользу — се-
рьезный опыт, ведь эта команда 
два года назад дошла до финала 
Евро и с тех пор стала только 
сильнее. И наконец, французы 

должны быть банально свежее. 
Хорватия все три своих поедин-
ка плей-офф не смогла закон-
чить в основное время. Факти-
чески она провела в борьбе на 
90 минут больше «синих» — это 
еще один полноценный матч. 
Лидеры «шашечных» играют 
без замен, и остается только 
удивляться их стойкости — мно-
гие ждали, что хорватам не хва-
тит сил уже в полуфинале.

— Да, мы провели три матча 
по 120 минут. Но тут никаких 
жалоб быть не может: сами ви-
новаты, что не решали все во-
просы в основное время, — ска-
зал по этому поводу Златко Да-
лич. — Если серьезно, мы готовы 
к матчу с Францией. Мы изна-
чально собирались идти до фи-
нала и дошли до него. Хочу по-
благодарить наших врачей и 
тренеров по физподготовке. На 
самом деле у некоторых игро-
ков, которые вышли на поле в 
матче с англичанами, были 
травмы. Может, и не критиче-
ские, но на игру меньшей важ-
ности я бы их с такими повре-
ждениями не выпустил. Двое 
фактически играли только од-
ной ногой. Я планировал заме-
ны, но все говорили «нет, мы не 
хотим уходить с поля». Никто не 
сдался. Возможно, три игры с 
дополнительным временем и то, 
что у нас на один день меньше 
отдыха, действительно станет 

проблемой, но мы не собира-
емся ныть. В финале нам нуж-
но сыграть так, словно это 
наш первый матч на турни-
ре. 

Хорватские болельщики подготовили баннер со словами благодарности России. Сначала они прошлись с ним по центру Москвы, а затем развернули на трибунах «Лужников» перед полуфинальным матчем с Англией.

Иван Перишич:  
Даже мечтать не 
мог, что однажды 
забью гол, который 
поможет нам выйти 
в финал чемпиона-
та мира

Событие  В главном матче чемпионата мира сыграют сборные Франции и Хорватии

Финал с сюрпризом

Футболисты сборной Хорватии отметили историческую победу вместе со своими детьми, выбежавшими на поле «Лужников».

Акцент

 Хорваты не добирались 
до финала чемпионата мира 
еще никогда. Французы 
поспорят за титул 
в третий раз
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ВСЕ ФИНАЛЫ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА ПО ФУТБОЛУ

Год Страна Матч Счет
1930 Уругвай Уругвай — Аргентина 4:2
1934 Италия Италия — Чехословакия 2:1 (д. в.)
1938 Франция Италия — Венгрия 4:2
1950 Бразилия Уругвай — Бразилия 2:1
1954 Швейцария ФРГ — Венгрия 3:2
1958 Швеция Бразилия — Швеция 5:2

1962 Чили Бразилия — Чехословакия 3:1
1966 Англия Англия — ФРГ 4:2 (д. в.)
1970 Мексика Бразилия — Италия 4:1
1974 ФРГ ФРГ — Голландия 2:1
1978 Аргентина Аргентина — Голландия 3:1 (д. в.)
1982 Испания Италия — ФРГ 3:1
1986 Мексика Аргентина — ФРГ 3:2
1990 Италия ФРГ — Аргентина 1:0
1994 США Бразилия — Италия 0:0 (3:2 по пен.)
1998 Франция Франция — Бразилия 3:0
2002 Япония и Корея Бразилия — Германия 2:0
2006 Германия Италия — Франция 1:1 (5:3 по пен.)
2010 ЮАР Испания — Голландия 1:0 (д. в.)
2014 Бразилия Германия — Аргентина 1:0 (д. в.)

Иван Перишич (в темной форме) сначала сравнял счет, а затем 
отдал голевую передачу на Манджукича. И был справедливо признан
лучшим игроком полуфинального матча.

ЦИФРА

20
МЯЧЕЙ
забил Иван Перишич в 72 матчах 
за сборную Хорватии
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ВОДНОЕ ПОЛО В испанской 
Барселоне стартует
чемпионат Европы

Плывем с мячом

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ и мужская сборные России выступят в фи-
нальном турнире чемпионата Европы по водному поло, 
который стартует 14 июля в испанской Барселоне. Де-
вушки начнут свой турнир на два дня раньше, чем силь-
ный пол.

Медальные надежды связаны именно с ватерполист-
ками. Россиянки — действующие бронзовые призеры 
чемпионата мира и Мировой лиги, на Олимпиаде-2016 в 
бразильском Рио-де-Жанейро тоже были третьими. А вот 
на чемпионатах Европы, проводимых по четным годам, 
наша сборная после трех подряд побед (2006, 2008, 
2010) уже давно не попадала в призеры. Самое время 
восполнить этот пробел.

На предварительном этапе в группе «В» команда 
Александра Гайдукова последовательно сыграет с Турци-
ей (14 июля), Сербией (15-го), Германией (17-го), Венг-
рией (19-го) и Испанией (21-го). В шестерке «А» — Ита-
лия, Хорватия, Греция, Франция, Голландия и Израиль. В 
плей-офф выйдут по четыре лучшие команды из группы.

Состав России: вратари — Анна Карнаух («КИНЕФ-
Сургутнефтегаз», Кириши), Анастасия Верхоглядова; за-
щитники — Наталья Чурзина (обе — «Спартак», Волго-
град), Мария Борисова, Вероника Вахитова; подвижные 
нападающие — Алена Сержантова (все — «Динамо»-
СКИФ ЦСП «Крылатское», Москва), Екатерина Проко-
фьева (капитан), Евгения Иванова, Дарья Рыжкова (все — 
КИНЕФ), Эльвина Каримова («Динамо-Уралочка», Зла-
тоуст), Ольга Горбунова («Спартак»); центральные на-
падающие — Анна Тимофеева («Югра», Ханты-Ман-
сийск), Анастасия Симанович (КИНЕФ). 

Наша мужская команда после олимпийской «брон-
зы» 2004 года ни разу не становилась призером на важ-
нейших международных соревнованиях. Да и сейчас ни-
каких особенных ожиданий нет. Приходится пока ориен-
тироваться на 8-е место двухлетней давности на ЧЕ-2016 
в Белграде. В Барселоне на предварительной стадии в 
квартете «D» встретимся со Словакией (16 июля), Сер-
бией (18-го) и Румынией (20-го). Победители групп на-
прямую выйдут в четвертьфинал, команды со вторых и 
третьих мест в квартетах начнут плей-офф с усеченного 
раунда 1/8 финала («Last 12»).

ТЕННИС Уильямс-младшая
поборется за восьмой
титул на Уимблдоне

Завыли 
от Серены

Анна Козина

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка мира Серена Уильямс, которая 
на год посвятила себя материнству и поэтому сдала по-
зиции в рейтинге, похоже, возвращает себе репутацию 
самой опасной и почти непобедимой соперницы. Уим-
блдон — всего лишь второй турнир «Большого шлема» 
после ее возвращения на корты, а она уже играет в фи-
нале.

На грунтовом «Ролан Гаррос», напомним, Серена 
дошла до четвертого круга, но из-за травмы грудной 
мышцы не могла подавать и снялась с многообещающе-
го матча против Марии Шараповой. На травяных кор-
тах в пригороде Лондона американка лишь однажды 
довела дело до третьего сета и выбила из сетки уже ше-
стерых конкуренток, с ложной скромностью заявляя, 
что для нее это большой сюрприз. Но тут надо сказать 
«спасибо» организаторам соревнований, которые вы-
дали181-й ракетке мира 25-й номер посева за былые 
заслуги. Да и жеребьевка прошла для Серены достаточ-
но удачно.

В итоге вчера в полуфинале Уильямс-младшая уверен-
но победила немку Юлию Гергес со счетом 6:2, 6:4. Матч 
продолжался 1 час 10 минут. В главном матче Серена 
встретится с еще одной представительницей Германии 
Анжеликой Кербер. Она за 1 час 7 минут обыграла лат-
вийку Елену Остапенко — 6:3, 6:3.

Так уж сложилось, что два года назад на Уимблдоне 
уже состоялся финал Уильямс — Кербер. Тогда Серена за-
воевала свой седьмой трофей на травяном «мэйджоре». 
Сейчас она попробует повторить сценарий. Тем более 
что эта победа позволит ей выиграть 24-й «Большой 
шлем» в карьере и сравняться с рекордсменкой из Ав-
стралии Маргарет Смит-Корт.

Из всего списка фавориток, о которых говорили эк-
сперты перед стартом, в строю осталась только Уильямс. 
В мужском финале зрители тоже не дождались классиче-
ского противостояния Роджер Федерер — Рафаэль На-
даль. Идеальный план, который рисовали в своем воо-
бражении поклонники тенниса, разрушил представи-
тель ЮАР Кевин Андерсон, обыгравший швейцарца со 
счетом 6:2, 7:6 (7:5), 5:7, 4:6, 11:13.

Федерер был расстроен и разочарован. Он не защитил 
прошлогодний титул и не взял девятый «Шлем» на Уим-
блдоне. Но восемь выигранных турниров — уже рекорд. 
Так что Роджер грустил по другому поводу. Отвечая на 
вопросы журналистов, он повторял: «Я утратил контр-
оль над игрой», «Я упустил свои шансы», «Я не смог при-
бавить в нужный момент».

Испанец Рафаэль Надаль также провел пятисетовый 
матч в четвертьфинале, но все-таки сумел сломить со-
противление аргентинца Хуана Мартина дель Потро — 
7:5, 6:7 (7:9), 4:6, 6:4, 6:4. Комментируя поражение Фе-
дерера, он отметил: «Очень жаль его, но даже Роджер не 
может побеждать всегда». Кстати, в полуфинале Надаль 
встретится с сербом Новаком Джоковичем — как раз с 
тем теннисистом, который знает, как играть против ис-
панца и обыгрывать его.

АВТОРИТЕТНО Марко ван Бастен впечатлен выступлением российской команды

Комплимент от легенды
Артур Нанян

С 
1966 года на каждом ро-
з ы г р ы ш е  ч е м п и о н ата 
мира ряд специалистов, 

входящих в группу техническо-
го анализа ФИФА, определяют 
лучших игроков турнира и со-
ставляют символическую сбор-
ную. 

Итоги ЧМ в России поручено 
подвести таким известным лю-

дям, как Карлос Альберто Пар-
рейра и Бора Милутинович. Эти 
тренеры руководили пятью ко-
мандами в финальной части тур-
нира. В группу также попал ле-
гендарный форвард голландской 
сборной, чемпион Европы-1988 
Марко ван Бастен. На пресс-кон-
ференции в столичных «Лужни-
ках» больше всего вопросов 
было адресовано как раз ван Ба-
стену. 

Почему вы согласились стать од-
ним из экспертов группы техни-
ческого анализа ФИФА?
МАРКО ВАН БАСТЕН: Вся моя жизнь 
связана с футболом. Раньше я иг-
рал в него, затем тренировал, а 
сейчас мне выпала возможность 
выступить в качестве эксперта. 
Мне интересно общаться с людь-
ми, интересующимися футбо-
лом. Анализ — составляющая 
часть любого вида спорта. Это 

очень важный аспект. И я рад, что 
получил такое приглашение. Мы 
посмотрели все матчи чемпиона-
та мира, говорили о новых систе-
мах. И у нас еще будет много раз-
говоров в группе. А после чемпи-
оната мы подготовим специаль-
ный отчет, с которым все могут 
ознакомиться на сайте ФИФА. 

Как вам нынешний чемпионат 
мира? Многие называют его луч-
шим в истории.
МАРКО ВАН БАСТЕН: Россия организо-
вала прекрасный турнир. Поля, 
стадионы, болельщики — все на 
высочайшем уровне. Ни у кого 
нет сомнений, что чемпионат 
мира получился фантастиче-
ским.   

Что скажете о выступлении рос-
сийской сборной?
МАРКО ВАН БАСТЕН: Перед турниром 
почти никто в нее не верил. Рос-
сия не впечатляла своей игрой. 
Но на чемпионате мира все было 
по-другому. Участие в четверть-
финале – большой успех для этой 
сборной. А если бы им чуть боль-
ше повезло в матче с Хорватией, 
могли бы пройти еще дальше. 
Больше всего меня впечатлила 
игра России с Испанией. Некото-
рые специалисты говорили, что 
россияне играли в антифутбол. Я 
с ними не согласен. С испанцами 
только так и можно действовать 
– строго в обороне, с надеждой на 

контратаки. Главный тренер 
сборной России Черчесов вы-
брал правильную тактику. Вы-
ступление этой команды хорошо 
повлияет на развитие футбола в 
стране.  

Одним из антигероев чемпиона-
та стал Неймар, который посто-
янно симулировал. Как относи-
тесь к его поведению?
МАРКО ВАН БАСТЕН: Это не очень хо-
рошо. Мне кажется, Неймар сам 
это прекрасно понимает. Ему 
надо разобраться в этой ситуа-
ции и сделать выводы, чтобы та-
кого не повторилось.  

Как вы будете определять лучше-
го игрока турнира?
МАРКО ВАН БАСТЕН: Мы будем учиты-
вать сразу несколько аспектов. 
Техника, тактика, физика, мента-
литет — классный футболист дол-
жен обладать всеми этими каче-
ствами. А если ты еще и можешь 
решить исход матча, значит, ты 
лучший. И у тебя есть шанс полу-
чить приз. 

На кого поставите в финале?
МАРКО ВАН БАСТЕН: Не берусь давать 
прогнозы. У Хорватии сильные 
игроки, выступающие в ведущих 
европейских клубах. То же самое 
можно сказать о Франции. Все 
решат маленькие детали. В лю-
бом случае это будет отличный 
финал. 

КРАСНАЯ КАРТОЧКА

Польского 
спортивного 
комментатора 
обвинили 
в симпатиях 
к сборной 
России

НИ В КАКИЕ 
ВОРОТА

Ариадна Рокоссовская

ОДИН из самых популярных 
спортивных комментаторов 
Польши — Дариуш Шпаковский — 
оказался в центре русофобского 
скандала после матча России с 
Хорватией. Причина — «слишком 
большая симпатия к российской 
сборной».

Шпаковский комментировал 
субботний матч, закончившийся 
ничьей 2:2 и серией пенальти, в 
эфире крупнейшего польского 
телеканала TVP. Российская 
сборная, «которой многие пред-
сказывали скорое прощание с 
чемпионатом», как пишет ин-
формационный портал naTemat, 
«поразила своей игрой, и осо-
бенно — самоотдачей, не только в 
матче против хорватов». По мне-
нию польских проправительст-
венных журналистов, коммента-
тор «слишком радовался» голам, 
забитым россиянами, да еще и 
процитировал фрагмент гимна 
РФ. На него обрушилась волна 
критики. Более того, некоторые 
правоконсервативные журнали-
сты потребовали от главы теле-
канала увольнения Дариуша 
Шпаковского, для которого ны-
нешний чемпионат — одиннадца-
тый в карьере.

Однако нашлись журнали-
сты, выступившие в его защиту. 
Марек Кацпшак, пишущий для 
популярного портала Wirtualna 

Polska, написал материал об аб-
сурдности происходящего. «Я 
признаю свою вину. Я провалил 
тест на патриотизм. Я радовался 
каждому голу, забитому россия-
нами. Мало того, я ужасно жалел, 
что они выбыли с чемпионата. Я 
же не знал, что правильный жур-
налист не должен радоваться 
успехам российских футболи-
стов», — написал он. А известный 
юморист Шимон Маевский 
обратился к руководству телека-
нала с предложением не уволь-
нять комментатора, а показать 
тот же матч, но чтобы на сей раз 
Шпаковский комментировал его 
со «слишком большой» симпа-
тией к хорватской сборной.

После нескольких дней оже-
сточенных споров сторонников 
и противников Шпаковского 
вчера свою позицию наконец 
представил руководитель спор-
тивной редакции телеканала 
TVP Марек Школьниковски. Он 
написал, что во время матча 
комментатор одинаково радо-
вался всем голам и был беспри-
страстен.

Пьедестал Игроки и тренер сборной Бельгии намерены добиться 
успеха в матче за третье место

Очередь за «бронзой»

Павел Петровский 

В 
субботу в Санкт-Петер-
бурге в матче за брон-
зовые награды сборная 
Бельгии сыграет с ко-
мандой Англии. 

Соперники уже встречались 
между собой на ЧМ-2018. На 
групповом этапе в Калининграде 
«красные дьяволы» добились по-
беды cо счетом — 1:0. Гол во вто-
ром тайме красивейшим ударом 
забил Аднан Янузай.

Впрочем, тот матч, после 
старта плей-офф, уже забыли и 
сами команды, и специалисты, и 
болельщики. После поражения от 
французов в полуфинале бель-

гийцы начали серьезную подго-
товку к матчу за «бронзу». 

По словам главного тренера 
«красных дьяволов» Роберто 
Мартинеса, настроить игроков 
будет довольно просто:

— Мы испытываем определен-
ное разочарование от поражения 
в полуфинале. И мои игроки, и я 
сам разочарованы результатом. 
Впрочем, это уже дело прошлое и 
сейчас надо переварить случив-
шееся. Матч за третье место 
никто не отменит, и мне приятно, 
что настраивать команду на та-
кую игру будет не очень трудно. 
Для нынешней сборной Бельгии, 
в случае победы, это тоже будет 
большое достижение.

Также Мартинес сообщил, что 
планирует продолжить работу с 
командой Бельгии как минимум 
до Евро-2020.

Не отставали от своего трене-
ра и звездные игроки «красных 

дьяволов». Самый ценный цен-
тральный полузащитник мира 
Кевин де Брейне признался в бе-
седе с журналистами, что без ме-
дали возвращаться на Родину не 
собирается:

— Нас ждет еще один матч, ко-
торый мы должны выиграть, и не 
только для себя, но и для тех бо-
лельщиков, которые нас поддер-
живали весь чемпионат. Думаю, 
что мы должны поставить яркую 
и непременно победную точку в 
этой игре. 

Еще один бельгийский милли-
онер, нападающий лондонского 
«Челси» Эден Азар назвал Бель-
гию самой яркой и зрелищной 
командой на ЧМ-2018 и добавил, 
что вне зависимости от итогов 
турнира он доволен выступлени-
ем в России. Кроме того, Азар с 
иронией высказался о претен-
дентах на «золотой мяч» лучше-
му футболисту мира: «Зачем вы 

спрашиваете, когда все очевидно. 
Лучшим признают либо Месси, 
либо Роналду. У них уже все рас-
писано, и здесь нет смысла что-
либо комментировать», — приво-
дит слова игрока Marca.

В свою очередь, наставник ан-
гличан Гарет Саутгейт сообщил 
журналистам, что, на его взгляд, 
матч за «бронзу» — это единст-
венная игра на турнире, в кото-
ром не хочет участвовать ни одна 
команда:

— И мы, и бельгийцы мечтали о 
другом... Но что теперь сделаешь. 

У нас есть немного времени, что-
бы подготовиться к ней. Не сом-
неваюсь, что мы будем играть с 
гордостью, как и всегда, когда 
представляем национальную ко-
манду. И будем стараться побе-
дить. 

Интересно, что у букмекеров 
фаворитом «малого финала» яв-
ляется сборная Бельгии — 1 к 2,2. 
На успех англичан принимают 
ставки — 1 к 3,17.

Форвард Эден Азар (№ 10) уверен, 
что Бельгия показывает 
на ЧМ-2018 самый яркий футбол.

Марко ван Бастен считает, что хорошая игра сборной России — это плюс для всего чемпионата мира. 

Серена Уильямс говорит, что всегда ставит перед собой 
большие цели, но успех на Уимблдоне для нее сюрприз.

Акцент

 Букмекеры уверены, 
что в «малом финале» Бельгия 
одолеет англичан

Своим ярким выступлением 
на домашнем ЧМ сборная России 
покорила сердца многих.
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22
МАТЧА
провели между собой сборные 
Англии и Бельгии. В 15 поединках 
побеждали англичане,  в двух 
встречах — бельгийцы 

ВСЕ МАТЧИ ЗА ТРЕТЬЕ МЕСТО НА ЧЕМПИОНАТАХ МИРА ПО ФУТБОЛУ

Год Страна Матч Счет
1934 Италия Германия — Австрия 3:2
1938 Франция Бразилия — Швеция 4:2
1954 Швейцария Австрия — Уругвай 3:1
1958 Швеция Франция — ФРГ 6:3
1962 Чили Чили — Югославия 1:0
1966 Англия Португалия — СССР 2:1
1970 Мексика ФРГ — Уругвай 1:0
1974 ФРГ Польша — Бразилия 1:0
1978 Аргентина Бразилия — Италия 2:1
1982 Испания Франция — Польша 2:3
1986 Мексика Бельгия — Франция 2:4
1990 Италия Италия — Англия 2:1
1994 США Швеция — Болгария 4:0
1998 Франция Голландия — Хорватия 1:2
2002 Япония и Корея Корея — Турция 2:3
2006 Германия Германия — Португалия 3:1
2010 ЮАР Уругвай — Германия 2:3
2014 Бразилия Бразилия — Голландия 0:3

ОПРОС
Всероссийский центр изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ) 
сообщил, что выступление сбор-
ной России на домашнем чемпио-
нате мира заставило болельщи-
ков гордиться национальной ко-
мандой. Только один процент зри-
телей испытал стыд за россий-
ских футболистов.
Выступление российской команды 
на ЧМ в первую очередь вызвало у 
наших сограждан гордость (47%), 
радость (36%) и уважение (35%). 
Еще 28% испытывали надежду, а 
21% — восхищение, — заявлено в ма-
териалах исследования ВЦИОМ.
Разочарование от игры сборной 
испытали 8%, а грусть — 7% ре-
спондентов. Только 1% зрителей 
стыдятся выступления наших 
футболистов. 

 Павел Петровский
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